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“Durango Te Escucha”, el diálogo es la clave del éxito: alcalde. Nuevo programa se suma a
“Diciendo y Haciendo” y “Hablando de Frente”. 

Hay confianza en Durango, Sinaloa y Coahuila para convertirse en corredor económico aliado de
EU. El gobernador Esteban Villegas se reunió con el embajador de EU, Ken Salazar para exponer

las bondades de la entidad y de la región norte del país.

Reforzarán diputados atención integral por meningitis.
Destinarán recursos suficientes en el 2023 para atender este

problema de salud. 

Por arrancar el Regional de curso corto: De viernes a domingo
se llevará a cabo el evento de natación en la alberca 450. 

Las cuentas del
exgobernador José

Aispuro Torres y las de
siete exfuncionarios más,
están siendo revisadas por
la Contraloría del Estado,

reveló la titular Tania
Julieta Hernández

Maldonado. 
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Amplían presupuesto
de este año para más
cuartos adicionales,
baños y techos firmes

DURANGO, DGO.
Para atender de manera inmediata

a más familias en la capital, el
presupuesto programado de 2022
para acciones de vivienda se
ampliará con más de un millón de
pesos adicionales en este cierre de
año, confirmó Toño Ochoa.

Esto, derivado de las peticiones que
hace la gente en los programas
“Diciendo y Haciendo” y “Hablemos
de Frente”, para responderles con
resultados como acciones de
vivienda para combatir el rezago y el
hacinamiento, recalcó.

La ampliación financiera será para
el desarrollo de más cuartos
adicionales, cuartos de baño
completo y techo firme, precisó Jesús
González Smith, director del Instituto
Municipal de Vivienda (INMUVI).

El Consejo Directivo del INMUVI
aprobó esta ampliación del
presupuesto para aplicarlo de forma

correcta, eficiente y transparente y
con ello dar respuesta a lo que

realmente necesitan las familias de
Durango, finalizó.
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Cabildo Juvenil
promueve su
participación en la
toma de decisiones

DURANGO, DGO.
“Los jóvenes de Durango también

deben participar en la generación
de políticas públicas, por eso
cuentan con su Ayuntamiento”,
aseguró Toño Ochoa en el marco de
la realización del Cabildo Juvenil en
el que se canalizarán sus
inquietudes.

Es importante que los jóvenes
propongan y sueñen ocupar en un
futuro estos espacios, “por eso los

impulsamos a que participen en la
toma de decisiones”, expresó
durante la sesión realizada por el
Instituto Municipal de la Juventud
(IMJ).

En el Cabildo Juvenil se plasman
de manera participativa puntos de
acuerdo y propuestas en favor de
los jóvenes para ser evaluadas y
que sean propuestas en el Cabildo,
afirmó Giovanni Rosso Güereca,
director del IMJ.

José Antonio Morales, regidor del
Ayuntamiento capitalino, reconoció
el trabajo de los jóvenes y el apoyo
de Toño Ochoa, a quien agradeció
su y apertura. Los ganadores de las
propuestas serán premiados en la
siguiente sesión.

En Durango la voz de los jóvenes
nos fortalece: Toño Ochoa

Durango, a favor de la vivienda

Nuevo programa se
suma a “Diciendo y
Haciendo” y
“Hablando de Frente” 

DURANGO, DGO. 
“Somos un gobierno abierto y

aliado de los ciudadanos”, afirmó
Toño Ochoa al iniciar el programa
“Durango te Escucha” encaminado a
incrementar el contacto directo con
los duranguenses y escuchar
directamente las demandas,

necesidades e inquietudes de la
sociedad civil. 

En su oficina del Palacio Municipal,
Toño Ochoa comenzó las primeras
reuniones con ciudadanos, en una
dinámica de contacto social que se
suma a los programas Diciendo y
Haciendo y Hablemos de Frente, para

aumentar los resultados.
Desde temprano, todos los

miércoles estará recibiendo a todos
los sectores de la sociedad de
Durango que quieran una audiencia
con él, ya sean empresarios,
profesionistas, comerciantes,
estudiantes, líderes y población en

general.
“Escuchar a la gente ha resuelto

inmediatamente añejas necesidades
en la capital, como en seguridad,
alumbrado público, pavimentación,
viviendas, servicios básicos, áreas
verdes, ahora queremos lograr más”,
finalizó.

“Durango Te Escucha”, el diálogo es la clave del éxito: alcalde 



El gobernador Esteban
Villegas se reunió con el
embajador de EU, Ken
Salazar para exponer las
bondades de la entidad y
de la región norte del país

MAZATLÁN, SIN.
Con la buena relación que tenemos

los duranguenses con Sinaloa y
Coahuila, potencializaremos muchos
proyectos en beneficio de toda
nuestra gente, expresó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al reunirse
con el embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, donde junto a sus
homólogos Rubén Rocha Moya y
Miguel Riquelme Solís, expusieron la
vocación de trabajo en conjunto para
sumar a las economías de México y
de Estados Unidos.

Hablamos de las oportunidades que
tenemos con toda la relación
binacional, no solamente económica
sino también de nuevos proyectos,
dijo Villegas Villarreal al mencionar
el avance del  corredor económico
TMEC, la posibilidad del Ferrocarril
Mazatlán-Durango, entre otros
planteamientos que aprovechan
virtudes como la seguridad y el
acompañamiento a la inversión
privada en las tres entidades.

“Ellos saben de las bondades, ya lo

único que requerimos es aterrizar
que nos toca hacer a cada estado; el
tema de seguridad, siempre se
aborda, lo hemos platicado los tres
estados tanto Sinaloa como Durango
y Coahuila, somos de los más seguros
del país, ahí están las cifras y esto
también nos genera esa libertad de
poder hacer este proyecto de manera
real; se alinean los astros por decirlo
en muchas cosas”, apuntó.

Villegas Villarreal destacó de esta
reunión celebrada en Sinaloa, la

apertura y disposición del Embajador
de Estados Unidos para hacer equipo
y lograr resultados para esta región
norte del país.

En representación del gobernador
de Sinaloa, el titular de la Secretaría
General de Gobierno, Enrique Inzuza
Cázarez destacó la productividad del
trabajo en conjunto, ya que desde
Mazatlán, pasando por Durango y
Coahuila, se constituye un punto
estratégico para las economías de
México y de Estados Unidos, “es la

puerta de entrada más creciente,
más expedita, una cadena de
suministros tanto de ida como de
regreso”, consideró.

Y es que resultará interesante la
ventaja económica que se generaría
para las regiones, con la llegada de
mercancías por el Pacífico, para luego
trasladarse vía terrestre por Durango
y Coahuila hasta llegar a los Estados
Unidos, lo que vendría a
potencializar la derrama para las
entidades.

En esta reunión de trabajo en la que
estuvieron presentes de manera
virtual os gobernadores de Sinaloa y
Coahuila, se generó una agenda de
trabajo entre los estados y la
Embajada, para fortalecer la región,
lo que llevará sin duda a una opción
competitiva para atraer más
inversiones. Ken Salazar, reiteró su
respaldo a Durango, Sinaloa y
Coahuila para generar bienestar para
las comunidades y para la economía
de Estados Unidos.
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Hay confianza en Durango, Sinaloa y Coahuila para
convertirse en corredor económico aliado de EU



DURANGO, DGO.
Dejando de manifiesto su solidaridad con las

personas que se encuentran en riesgo o han
desarrollado ya meningitis, los diputados
locales exhortaron de forma unánime a las
autoridades federales y estatales a fortalecer
las acciones y tratamientos preventivos en
este tema de salud; además anunciaron que
buscarán garantizar los recursos económicos
suficientes dentro de la Ley de Egresos del
Estado 2023 para su atención.

Al reconocer el trabajo que ha realizado el
Gobierno del Estado en la atención al
momento sanitario que se vive, el  presidente
de la Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Joel Corral Alcántar, manifestó la
importancia de que se ofrezca la atención
necesaria a los familiares de las y el fallecido,
así como a los bebes que ahora se han
quedado sin sus madres, por lo que se
realizará una mesa de trabajo con el Comando
de Atención Interinstitucional a la Crisis de
Meningitis, con las comisiones unidas de
Salud, Protección Civil y Derechos Humanos.

“De parte de este Congreso y la Comisión de
Salud estaremos pendientes de toda la
atención debida a los familiares y hacemos un
exhorto a todos los duranguenses a aumentar
la unión y sumarnos en apoyo de estas
familias, los niños huérfanos, padres viudos
para quienes la vida no será igual”, señaló.
Afirmó también que los diputados estarán al
pendiente del proceso judicial que se lleva a
cabo para la detección de los culpables de este
lamentable hecho y se haga justicia.

Ricardo López Pescador, coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, recordó que
desde el primer momento en que se advirtió

un caso de meningitis, en el mes de octubre,
el Gobierno del Estado, tomó las medidas
necesarias para identificar el origen de la
enfermedad y brindar el tratamiento
necesario a las pacientes, que habían sido
intervenidas en diversos hospitales privados.

“Hoy en Durango la prioridad es la salud, la
atención de las y los pacientes, el inicio
temprano del tratamiento adecuado para
evitar secuelas y fallecimientos y por
supuesto el proporcionar atención anticipada
a cada una de las personas que recibieron la
anestesia que se ha mencionado”, precisó.
Además, hizo patente el exhorto de que los
tratamientos se apliquen brindando las
mayores facilidades de acceso a los pacientes
y sus familias, ya que muchos no radican en
la ciudad capital.

“Hoy hago uso de la voz para exigir justicia
para todas las familias que han sufrido una
perdida, hoy hablo por todas esas mujeres
que ya no pueden hacerlo, hoy exijo justicia

por todos sus hijos que ya no podrán seguir
disfrutando a sus madres”, señaló la
coordinadora del Grupo Parlamentario de
Morena, Sandra Amaya Rosales al refrendar el
compromiso de todos los legisladores.

Ante un escenario sin precedentes, pues ya
han surgido casos de meningitis en otros
estados de la República, la legisladora
aprovechó para solicitar a las autoridades
federales, que recopilen la información
necesaria para saber exactamente cuántos
casos se han presentado, y a su vez, solicitó a
las autoridades estatales de las entidades
federativas, no obstaculicen ni priven de esta
información a todos los posibles afectados.

Finalmente, el diputado J Carmen Fernández
Padilla planteó a la Secretaría de Salud la
posibilidad de acercarse a las familias con
meningitis, ya que hay muchas personas en
sus casas que aún no han sido atendidas,
además de solidaricen con todas las familias
afectadas.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
"Esta no es una cuestión de partidos, no es

una defensa a una alianza política, ni es una
defensa a un partido político", advirtió el líder
estatal del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Arturo Yáñez Cuéllar, al
referirse a la investigación que lleva a cabo la
Fiscalía Anticorrupción en contra de la ex
presidenta del DIF Estatal.

Apuntó que si existe responsabilidad como
personas, estas deberán de tener su propia
defensa, pero su partido no defenderá a
ningún exfuncionario que pudiera haber
cometido alguna irregularidad.

Pidió a la ciudadanía confianza en las
autoridades de la Fiscalía Anticorrupción para
que puedan tener la oportunidad de concretar
la investigación.

"Nuestra postura es firme, no podemos
encubrir actos o responsabilidades cono
Partido político, tendrán que ser las personas
las que se defiendan", argumentó.

Por otra parte, señaló que la postura de su
partido quedó muy clara y contundente en
defensa del Instituto Nacional Electoral (INE),
fue congruente, el PRI vela por los intereses
de México.

No es un "no sistemático", pero en este caso
la reforma electoral pretendía debilitar la
democracia, eliminar al árbitro y eso no es
viable.

Sin embargo, el plan "B" de Morena era el
"albazo legislativo" un acto de venganza
debilitando al INE con menos de tres mil
millones de su presupuesto, se permite hacer
campaña a los funcionarios y los partidos
políticos pueden trasladar votos a los más
pequeños para que sigan vivos.

Morena en un acto de venganza lo debilita,
por lo que el PRI sigue con la posición de
defender al INE y sus tribunales, pero
preocupa porque va a haber una gran
reducción del recurso humano.

Estimula que Movimiento Ciudadano se una
a la defensa del instituto, porque el mensaje
es claro. primero es México que los partidos
políticos.

El INE, tribunales y órganos electorales no
desaparecen y eso es lo importante, concluyó.
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La defensa del INE no es cuestión de partidos

Reforzarán diputados atención
integral por meningitis



DURANGO, DGO.
La Iglesia Universal, celebra este 8

de diciembre la festividad de la
Inmaculada Concepción, quien es
considera patrona de esta
Arquidiócesis. Esta celebridad es un
dogma de fe, proclamado por el
Papa Pío IX, el 8 de diciembre de
1854, que revela que, por la gracia
de Dios, la Virgen María fue
preservada del pecado desde el
momento de su concepción, es
decir desde el instante en que María
comenzó la vida humana.

María es la "llena de gracia", que
significa un estado sobrenatural en
el que el alma está unida con el
mismo Dios. La Virgen María es

Inmaculada gracias a Cristo su hijo,
puesto que Él nació de su seno y es
que Dios la hizo Inmaculada para
que tuviera un vientre puro donde
encarnarse.

Se invita a unirse a las
Celebraciones Eucarísticas que se
tendrán en honor a esta fiesta, en
la Catedral Basílica Menor de
Durango, durante el siguiente
horario: 8 y 9 a.m. y 12 del día.
Además del rezo del Santo Rosario
a las 5 de la tarde; y, a las 7 de la
tarde la Misa Solemne presidida por
Mons. Faustino Armendáriz
Jiménez, en donde de manera
especial se hará la intención por los
difuntos y enfermos de meningitis. 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El Instituto Duranguense de
Educación para Adultos (IDEA), tiene
ya un avance del 95 por ciento en la
meta de alfabetización de 2022, lo
que se traduce 21 mil personas
alfabetizadas, informó el director
Israel Soto Peña

En 2021 el IDEA alfabetizó a 15 mil
personas, para este año la meta se
incrementó a seis mil, esto gracias al
esfuerzo que ha puesto el equipo que
labora en esta dependencia.

Informó que en lo que va de la
administración estatal, el IDEA ha
firmado aproximadamente 10
convenios que son pieza clave para
colaborar en conjunto y atender en
mayor manera el rezago educativo.

En este caso está la CNC, lo que
permitirá abrir camino a los servicios
educativos en el sector rural y zonas
alejadas, lugares donde se presenta
mayor rezago.

“La CNC son aliados importantes
para involucrar a las personas
propias de la región y lo mismo
haremos con otros sectores como el
de choferes y así puedan concluir la
educación básica”, concluyó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante la alta demanda para mejora

de vivienda que se ha registrado
durante los primeros cien días de
gobierno municipal, el alcalde
autorizó un incremento adicional
de un millón 900 mil pesos al que
se tuvo en 2022, informó el director
del Instituto Municipal de Vivienda
(Inmuvi), Jesús González Smith.

Dijo que con ello se van a
construir cuartos adicionales, losas,
pisos firmes, pero sobre todo se
hará sustitución de letrinas.

El funcionario municipal explicó
que se prevé que se desarrollarán

durante el año 2023, 420 acciones
en las que se incluirán calentadores
solares.

Este recurso que asciende a un
millón 900 mil pesos fue
redireccionado por el alcalde, José
Antonio Ochoa Rodríguez para
atender la demanda de vivienda
que tienen los duranguenses y que
fue solicitada en la estrategia
"Hablemos de Frente".

Explicó que esto no sería posible
sin la coordinación que se tiene con
la Coesvi, así como con la Secretaría
de Bienestar del Estado y las
dependencias federales quienes
han logrado una sinergia en
beneficio de los duranguenses.

Incrementa
presupuesto del Inmuvi

Festividad de la
Inmaculada Concepción,
patrona de la iglesia local IDEA avanza a un 95 por

ciento en la meta 2022

*Realizan auditoría al
DIF Estatal, al
despacho del
gobernador y a
comunicación social

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las cuentas del exgobernador José

Aispuro Torres y las de siete
exfuncionarios más, están siendo
revisadas por la Contraloría del
Estado, reveló la titular Tania Julieta
Hernández Maldonado, quien recalcó
que se podrá comprobar si hubo
enriquecimiento ilícito.

Al señalar que el pasado 15 de
noviembre se venció el plazo para
presentar la declaración patrimonial
de conclusión del ejercicio público, se
va a investigar si hubo

enriquecimiento ilícito en los ex
funcionarios, donde se incluye el
exgobernador José Aispuro.

En entrevista, la contralora indicó
que ante la presunción de algunas
situaciones, se inició una serie de
carpetas de investigaciones en torno
a la situación patrimonial de siete ex
servidores públicos de primer nivel
que fungieron en cargos durante la
pasada administración, entre ellos
admitió que se encuentra la
declaración del exgobernador.

A través del análisis de sus
declaraciones patrimoniales y
algunas indagatorias, se podrá
comprobar sus posesiones al inicio y
al final de la administración.

Sin revelar nombres precisos,
reconoció que se trata de ex
secretarios de estado, algunos
subsecretarios y la cabeza mayor del
gobierno que fue el mandatario.

Enfatizó que para tener resultados

de estas indagatorias no existen
plazos fatales, pero se enfocarán a
dar celeridad a estos procesos.

De la misma manera, Hernández
Maldonado se refirió al caso de la ex
presidenta del DIF Estatal y esposa
del exgobernador quien no puede ser
investigada desde la contraloría,
dado que en términos reales ella
nunca fungió como funcionaria, pues
el cargo que ostentó fue como
presidenta honoraria del DIF Estatal.

Especificó que sin embargo, en el
caso de que alguna autoridad como
la Fiscalía Anticorrupción solicite
información en torno al manejo de
recursos y administración en el DIF
Estatal, la Contraloría está en la
obligación de hacerla llegar.

La entrevistada ahondó en que sí se
están realizando auditorías al DIF
Estatal y a otras áreas específicas
como es el caso de Comunicación
Social y el despacho del Ejecutivo.

Indagan cuentas del exgobernador
de Durango y exfuncionarios
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DURANGO, DGO.
A partir de este miércoles a las

20:00 horas y hasta este jueves a las
17:00 horas, se realizará un cierre
temporal de circulación sobre
bulevar “Francisco Villa”, en su
tramo de acceso a Juan Pablo II,
informó la titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
(Secope), Ana Rosa Hernández
Rentería.

Detalló que se realizarán obras de
fresado, pavimentación, instalación
de la semaforización y pintura vial,
además del colado de la última losa
de la superestructura norte del
puente “Francisco Villa”,
intensificando así las acciones sobre
esta construcción para apresurar su
culminación. 

Los trabajos que se realizarán estos
dos días, permitirán que se haga un
avance significativo sobre la obra, ya
que se trabaja tanto en la parte alta
como en la baja, lo que  brindará una
mejor solución al congestionamiento
vial, gracias a la geometría vehicular
que se está realizando sobre este
punto. 

“Sabemos de las dificultades y
molestias que esto significa, por ello

nos disculpamos y agradecemos de
antemano la comprensión

ciudadana”, apuntó la secretaria y
pidió a los duranguenses usuarios de

esta ruta, tengan a bien tomar vías
alternas para su traslado.

Aceleran trabajos del puente Francisco
Villa, buscan terminarlo este mes
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*El medicamento
analizado por la
Cofepris es inocuo y
legítimo, continúan
explorando probable
contaminación en
hospitales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Salud en el Estado,

Irasema Kondo Padilla señaló que el

número de casos que se estarán
estudiando por probable riesgo de
meningitis subió a mil 800, sin
embargo, también dejó ver que
existen cinco pacientes más que
podrían ser dadas de alta por
mejoría.

Entre estos mil 800 expedientes de
probable meningitis se encuentran
26 niños, de los que solamente uno
ha resultado positivo.

Adicionalmente informó que la
Cofepris descartó el crecimiento
micótico en los medicamentos que
analizó, por los que estos se
encuentran inocuos y se determinó

que son legítimos.
En entrevista en las oficinas de la

Secretaría de Salud, Kondo Padilla
informó que se mantienen 71 casos
confirmados y 23 fallecimientos en
las últimas horas, sin embargo,
también hay noticias positivas en
torno a la posibilidad de dar de alta
a otras cinco pacientes que han
mostrado mejorías.

Agregó que el INDRE canalizó un
equipo a Durango, con lo cual se
tendrían resultados de las pruebas
PCR en 24 horas y eso tendrá como
resultado un mayor avance,
actualmente se realizan

aproximadamente 20 pruebas PCR
diarias.

Manifestó que analizando los
expedientes que se tienen de los
hospitales que se encuentran
clausurados en este momento, se
han encontrado nuevos casos de
pacientes que fueron sometidos a
bloqueo epidural, por lo cual se van
sumando a la lista de quienes
pudieran tener algún riesgo, por ello
es que se elevó la cantidad de estos
pacientes de mil 400 al mil 800.

La secretaria de Salud también
descartó casos positivos de
meningitis en otros hospitales

públicos o privados, únicamente se
tienen positivos de los cuatro
hospitales que se encuentran
clausurados.

AVANCES DE COFEPRIS
La Cofepris informó que entre las

investigaciones para encontrar la
causa de la meningitis, no se
encontró crecimiento micótico en los
anestésicos enviados a análisis, entre
los que se encuentran bupivacaína,
morfina y lidocaína, incluso estos
fueron reconocidos como legítimos;
aún se esperan las conclusiones del
análisis de los quirófanos y
hospitales.

Sube a mil 800 los pacientes en riesgo de meningitis



LOCAL8 JUEVES 08 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora de Promoción Turística

del municipio, Elvira Silerio Díaz,
señaló que al ser el 2022 el primer
año después de la pandemia en que

los paisanos viajarán a la entidad sin
restricciones, se ha preparado en
festival Durango Sabe a Mezcal, que
tendrá lugar el 17 y 18 de diciembre
y que servirá como bienvenida para
los visitantes.

Este festival será paralelo al

navideño que tendrá lugar del 8 de
enero al 8 de diciembre, además del
alumbrado en el centro histórico y el
parque Guadiana, así como
diferentes espectáculos y pastorelas.

Ya se hizo una gira promocional a
nivel regional y se espera que

también lleguen al estado los
connacionales a visitar a sus familias.

Dijo que la idea es que visiten la
capital y generen pernocta, Durango
cuenta con hoteles de muy buena
calidad y precios accesibles.

Señaló que se espera que la

situación que se vive en Zacatecas no
contamine a Durango, que se
mantiene como un estado seguro, se
confía en que las autoridades harán
lo necesario para mantenerlo así y
que estas fiestas sean de paz,
disfrute y seguridad, concluyó.

Durango Sabe a Mezcal dará bienvenida a turistas

DURANGO, DGO.
En el marco de la conmemoración

del 45 aniversario del Sindicato de
Trabajadores Académicos de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (STAUJED), el doctor
Francisco Solís Estupiñán,
coordinador de Educación Media
Superior en la máxima casa de
estudios, llevó a cabo una plática
frente a agremiados activos y
jubilados de dicha organización,
donde abordó un tema que está
cobrando mucho auge a nivel
mundial, el bienestar laboral.

Invitado por la secretaria general
del STAUJED, Verónica Bracho
Marrufo, Solís Estupiñán sostuvo
un encuentro con la parte
sustantiva de la organización
sindical, ante quienes habló sobre
lo que se refiere a la famosa Norma
035, que aborda los factores de
riesgo psicosocial donde ya se
contempla a nivel de ley y que debe
ser parte de cualquier institución,
sea gubernamental, universitaria -
en este caso- o empresas privadas,
donde se trata de buscar que los
trabajadores de las empresas
tengan la posibilidad de gozar de
una salud más óptima.

“El tema de bienestar laboral es
importante y aplicable en cualquier
institución, nosotros lo abordamos
inclusive más allá de la norma
oficial, tratando de identificar los
factores de riesgo psicosociales
para que el trabajador tenga
menos estrés y desempeñe mejor
sus actividades para que logre
tener un estilo de vida que le
permita ser, por un lado, más
saludable y, por lo tanto, más

productivo”, aseguró Solís
Estupiñán.

Añadió que, a nivel de las
empresas, por ejemplo, se habla
mucho de este tema que a través
de varios años se verá reflejado en
un indicador económico, en la
recuperación a favor de la
inversión que puedan hacer en
mejores recursos humanos, ya que
la empresa se ahorrará de 3 a 15
dólares teniendo empleados con
esa características de bienestar
laboral.

En el caso de instituciones
universitarias o de carácter federal,
explicó que finalmente es algo
parecido, por un lado, se tienen
empleados más sanos, más
productivos y por lo tanto con
menos ausentismo, lo que es viable
con programas de calidad en las
empresas e instituciones de
cualquier estatus.

“Es este caso el sindicato nos
invitó a dar esta plática, porque
estamos certificados en bienestar
laboral y, por supuesto, estamos
tratando de alguna manera de
implementar esta cultura en las
empresas e instituciones para que
tengan la posibilidad de abordar
este tema como una estrategia
fundamental en la que hay que
insistir en que el recurso humano
es en donde se deberían enfocar
más si se quieren tener mejores
resultados de tipo productivo en la
parte económica, y al evaluar el
desempeño en las instituciones se
verá reflejado en que tendrán
trabajadores más sanos, más
óptimos y con más calidad en su
actividad laboral”, finalizó.

Personal activo y jubilado participó
en plática sobre bienestar laboral

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Gustavo
Mojica Calderón indicó que derivado
de la temporada de fin de año, el
mayor circulante también
incrementa el riesgo de sufrir
algunos delitos como la extorsión.

Agregó que es un tema recurrente
durante todo el año, pero que por el
tema de temporada navideña, se
puede observar un mayor número de
casos.

"Creo que hemos hecho un esfuerzo
importante para prevenir al interior

de los negocios este tipo de
situaciones, estamos trabajando en
conjunto con las diferentes
organizaciones de Seguridad Pública
para evitar cualquier situación de
esta índole", recalcó Mojica.

Anota que hasta este momento no
se tiene registro de una situación
grave, ni un incremento mayúsculo
en este tema, pero "siempre estamos
al pendiente de avisar y de alertar",
hay recomendaciones muy
específicas que se están dando a los
socios de la cámara como mantener
funcionando las cámaras de
seguridad y sobre todo que estén en

contacto con las diferentes
instituciones de seguridad, añadió el
secretario de Canaco.

Alerto que también ha habido
muchos intentos de extorsión, a él
mismo le sucedió a través de un
mensaje de una cuenta de WhatsApp
hackeado, donde le pedían 15 mil
pesos.

Afortunadamente este es un
modus operandi que ya se conoce,
por lo cual se tienen que encender las
antenas para evitar ser víctimas de
este tipo de extorsión y denunciar
ante las autoridades cualquier
situación anómala.

Canaco alerta ante posible crecimiento
de delitos como extorsión

En caso de detectar
alguna situación, se
atienden de manera
gratuita y con toda la
calidad en el Hospital
450 o en los
hospitales del IMSS e
ISSSTE

DURANGO, DGO.
La secretaria Salud del Estado de

Durango, Irasema Kondo Padilla, hizo
un llamado a todas las mujeres,
hombres y niños que se realizaron
algún procedimiento quirúrgico en
los hospitales privados donde se han
detectado casos de meningitis, para
que acudan al Hospital 450 y le
practiquen las pruebas necesarias
para descartar cualquier riesgo.

En este sentido, la secretaria
comentó que, conforme siguen
revisando los expedientes de los
hospitales privados, se ubican a más
personas expuestas, aumentando la
cifra a poco más de mil 800 pacientes
sospechosos.

Al día de hoy, solo se han registrado
contagios en cuatro hospitales
privados, pero hay personas que han
asistido a realizarse estudios porque
se operaron en otros hospitales
privados, de ahí que se les realicen

punciones lumbares, pero
afortunadamente todas han quedado
descartadas.

Reiteró que, es muy importante que
acudan a la valoración médica para
que además de descartar cualquier
riesgo, puedan tener la tranquilidad
de saber que a pesar de estar
expuestas, no presentan la
enfermedad.

“Hemos sido muy insistentes con
las llamadas telefónicas y en algunos
casos nos han dicho que ya llevamos
muchas llamadas, pero es nuestro
trabajo y obligación es el asegurar
que no sean pacientes que vayan a
presentar posteriormente problemas
más graves y lleguen en un grado

avanzado, de ahí la importancia de
que acudan ante un llamado de la
autoridad sanitaria", relató.

Kondo Padilla, señaló que aunque el
procedimiento es invasivo, no es
incapacitante, ya que al llegar, se les
hace una tomografía y los pasan a
quirófano, les realizan la punción y
en una o dos horas después, pueden
regresar a su casa, para luego
obtener  los resultados en alrededor
de 24 horas; "existe total
coordinación con el gobierno federal
y estamos comprometidos en
atender a nuestra gente, ha sido la
instrucción de nuestro Gobernador
desde un inicio y así lo seguiremos
haciendo", finalizó.

SSD exhorta a personas en seguimiento por meningitis, a
realizarse pruebas para descartar riesgos
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DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (CCH-
UJED) abrirá al público en general las
puertas de su Centro de Atención a la
Comunidad el próximo mes de enero,
donde los usuarios podrán
practicarse chequeos médicos de
rutina, acceder a servicios de
nutrición, odontológicos y
psicológicos de manera gratuita.

Humberto Castro Montenegro,
coordinador general del CCH,
mencionó que el centro inició
actividades a principios del año,
dando servicio a los estudiantes y
personal del Colegio, pero se
requerían los permisos
correspondientes por parte de la
Secretaría de Salud y Coprised para extender la
atención, “con satisfacción puedo informar que
ya contamos con ellos, agradezco a rectoría y
al abogado general de la Universidad por este
gran logro”, indicó.

Reconoció que el rector Rubén Solís Ríos “nos
apoyó desde un inicio, teníamos una
construcción en el olvido y con el trabajo de
todos hoy el centro es una realidad; después se
continuó en la gestión de los permisos. Al
rector le gusta mucho ayudar a la sociedad, por
ello nos sumamos en el CCH y hoy se cumple
una meta más para todos”. 

Asimismo, señaló que los permisos
correspondientes son para un odontólogo, un
psicólogo y para ciencias en la salud, “ellos son

quienes darán la atención básica, como lo
hemos comentado, para nuestros estudiantes
y ahora para las necesidades propias de la
comunidad cercana al colegio, la cual será
gratuita, para de esta manera apoyar a las
familias en el aspecto económico, pues
sabemos que se viven situaciones
complicadas”, dijo. 

En ese sentido, destacó que el CCH se
caracteriza por ser una institución humanista
y de servicio a la sociedad, “ahora para Navidad
apoyaremos a una escuela para llevar regalos
a los niños y contribuir a que tengan una mejor
Navidad con la emoción de un juguete; solo
tratamos de retribuir a la sociedad todo lo que
nos ha dado”, compartió.

Centro de Atención a la Comunidad del CCH
abrirá sus puertas al público en general

*Es una idea
equivocada pensar que
los seguros son de
alto costo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Asociación Mexicana de Agentes

de Seguros y Fianzas (AMASFAC)
lamentó que el Congreso del Estado
haya decidido aplazar la aplicación
de la Ley de Protección a Víctimas de
Accidentes, sobre todo cuando se
observa un incremento en el número
de siniestros de este tipo y Durango
tiene el primer lugar en accidentes y
muertes en este tipo de sucesos.  

La ex presidenta de AMASFAC,
Mónica Gutiérrez indicó que
seguirán insistiendo en la aplicación
de esta ley. 

Indicó que Durango tiene el primer
lugar en cuanto al número de
accidentes que se registran,
desafortunadamente es también de
las entidades que tiene un menor
índice de vehículos asegurados, pues
solo dos de cada 10 pagan una póliza

y están protegidos en caso de un
accidente.

"No se puede aplazar la atención a
víctimas de accidentes viales, tan
solo ayer (martes) hubo dos
atropellados, uno de ellos tiene
perforación al pulmón, el conductor
se dio a la fuga y en este caso se
puede ejemplificar cómo la víctima
del accidente se descapitaliza, pierde
su motocicleta que es su patrimonio
y pierde la salud y probablemente
tenga que acudir a atenderse a un
hospital particular, dado que las
instancias de salud pública se
saturan con este tipo de accidentes,
pues en estos no existen áreas
específicas y exclusivas para esto”.

Probablemente si el responsable del
accidente hubiera estado asegurado
no te tendría la necesidad de huir de
la escena y afrontaría los gastos.

Casos como estos son sumamente
recurrentes, por lo cual es necesario
que se tenga en vigencia esa ley que
permitiría atender todo este tipo de
casos, por ello no se entiende la
necesidad de aplazar hasta el 2024
algo de provecho para todos los
ciudadanos.

Gutiérrez detalló que ni siquiera se
trata de una póliza que sea muy

costosa, pues hay seguros que son de
hasta dos mil pesos anuales y cubren

los daños de un accidente y los daños
a terceros.

Piden aseguradoras reconsiderar, “es
urgente Ley de Protección de Accidentes”
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Facilita gobierno de Leticia Herrera
espacio a CFE para atención a usuarios

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con el objetivo de acercar a la
ciudadanía la atención que requiere,
la Administración Municipal de
Gómez Palacio que preside Leticia
Herrera Ale, ofreció a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) la
posibilidad de operar semanalmente
un módulo de atención a usuarios de
esta empresa productiva del
Gobierno Federal.

De esta manera, cada miércoles, de
9 de la mañana a las dos de la tarde,
se ubica en el vestíbulo de la
Presidencia Municipal un módulo
claramente identificable y atendido
por un funcionario de CFE, quien
brinda ayuda a los usuarios y
ciudadanos interesados con
información referente a aclaraciones,
contratos, asesoría sobre
contrataciones y cualquier otro tema
propio de un Centro de Atención a
Clientes.

La acogida de parte del público que
acude de manera regular a efectuar
trámites, pagos o gestión de algún
servicio en el edificio del gobierno
municipal ha sido muy favorable
durante las semanas que se ha
operado el módulo de le empresa
proveedora de energía eléctrica, pues
aprovechan para pedir orientación al
responsable, agradeciendo esta
disposición de dos niveles distintos
de gobierno a unirse para ofrecerles
servicio y facilitarles las cosas.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con el absoluto apoyo de la

alcaldesa Leticia Herrera Ale y
participación de su equipo de
trabajo, se llevó a cabo el Foro
Regional de Consulta Ciudadana para
la Integración del Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028, en el centro de
convenciones de la Expo Gómez
Palacio. En dicho evento, organizado
por el Gobierno de Durango se
congregaron cientos de personas,
incluidos presidentes municipales,
funcionarios de nivel estatal y
municipal, empresarios, mandos de

corporaciones de seguridad, colegios
y cámaras empresariales, además de
académicos y líderes de opinión.

Al hacer uso de la voz, en su calidad
de representante de la Presidenta
Municipal, el síndico Jaime Alonso
Aguilera García, dio la bienvenida al
secretario de Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, al foro regional de
consulta ciudadana acerca del cual
dijo que sólo juntos trabajando en
equipo es como se lograrán grandes
resultados “con nuestra aportación,
visión y planteamientos habremos de
impulsar con gran desarrollo a

nuestro estado de Durango”.
Además, reconoció la visión del

Gobernador Esteban Villegas al
impulsar un foro participativo,
incluyente y planeado
democráticamente con una temática
congruente con los ejes rectores
propuestos a desarrollar en las mesas
de trabajo instaladas.

Así, con una muy definida
estrategia de trabajo y consulta, se
dio inicio a un foro cuyos resultados
se habrán de reflejar en el Plan de
Desarrollo del Estado por los
siguientes cinco años.

Se suma Gómez Palacio a consulta regional
para integrar el Plan Estatal de Desarrollo
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El interés de la presidenta Leticia

Herrera Ale al frente de un gobierno
municipal comprometido con la
conservación de los seres vivos y el
medio ambiente se hizo patente en
la ceremonia inaugural de la tercera
edición de la Feria de la Miel, que se
lleva a cabo en el Parque la
Esperanza, de Gómez Palacio.

Organizada por la regidora María
Guadalupe García, la Feria se estará
desarrollando del 7 al 11 de
diciembre en el mencionado espacio
público, con la participación de
productores apícolas de la Región
Lagunera, quienes estarán
exhibiendo y ofertando sus
productos que van desde la miel, el
propóleo y el polen, hasta la
hidromiel, que es una bebida con
contenido alcohólico con diversas
propiedades, además de confitería,
jarabes y mucho más.

El síndico Jaime Aguilera García,
quien estuvo acompañado en el
presídium por el director de Ecología,
Carlos Rosales; el subsecretario de
Educación en la Laguna, Fernando
Ulises Adame, y algunos otros
funcionarios, manifestó en nombre
de la Alcaldesa el compromiso de
parte de su gobierno para cumplir los
objetivos de la feria e impulsar la
apicultura en el municipio de Gómez
Palacio.

Cabe mencionar que durante los
cuatro días de la Feria de la Miel,
además de la demostración y venta
de productos, se tiene contemplado

impartir algunos talleres sobre la
apicultura, ofrecer a niños y adultos
visitas guiadas a colmenas ahí
instaladas para que se conozca de
manera presencial la forma en que
están organizadas las abejas, además
de que se tiene programada una
proyección cinematográfica.  

Con especial énfasis en la
importancia de conservar las abejas,
en esta feria se destacó el trabajo de
las autoridades y la sociedad por el
rescate de enjambres y la necesidad
de reforzar la protección de éstos
regulando el uso de agroquímicos e
impulsando el consumo de la
auténtica miel en las mesas de las
familias y restaurantes de la región.

Inauguran la Feria de la Miel
en el parque La Esperanza
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Redacción
DURANGO, DGO.

Fueron localizados en El Yerbanís,
dos cuerpos masculinos sin vida,
quienes presuntamente se

dispararon  hasta darse muerte, a
consecuencia de pleitos agrarios. 

De los ahora occisos se sabe que
eran Gonzalo Chaparro Primero y
Patricio Silva Villalobos, de 34 y 52
años de edad, respectivamente,
ambos con domicilio en la localidad
Chiqueros, Guanaceví, Dgo. 

Según los datos proporcionados por
la Fiscalía General del Estado de
Durango, los hechos ocurrieron el 06
de diciembre, y se tomó
conocimiento luego de un reporte
recibido en el que se manifestaba
que en el poblado El Yerbanís
perteneciente al municipio antes

citado, se encontraban dos cuerpos
sin vida por heridas por arma de
fuego.

Tras el reporte, personal de la
FGED, acudió hasta el lugar donde
efectivamente se encontraban
ambos cuerpos sin vida, siendo el
agente del Ministerio Público el que

dio fe y ordenó su traslado hasta el
anfiteatro del Servicio Médico
forense (Semefo), para la práctica de
la necropsia de ley. 

La Policía Investigadora de Delitos
(PID), ya realizan las indagatorias
correspondientes para esclarecer
este suceso.

Por tierras, se dan a muerte

Municipales
entregan
trípticos
preventivos
para esta
navidad

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Municipal, perteneciente a la
Dirección Municipal de
Seguridad Públicas, acudieron a
la colonia La Virgen para dar a
conocer información preventiva
para esta navidad. 

Como una policía cercana con la
ciudadanía estuvieron
entregando casa por casa folletos
con información relevante en
temas de prevención y
seguridad, para que los
habitantes de dicho
asentamiento pasen esta
temporada decembrina lo más
seguros posibles.

Este esquema de proximidad
social se encuentra dentro del
marco del programa
implementado por la DMSP
llamado “Ponte al Tiro”.

*Hay cuatro detenidos
Redacción
DURANGO, DGO.

En lo que va de este mes de
diciembre, elementos de la Policía
Preventiva, perteneciente a la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública (/DMSP), han recuperado
cinco motocicletas con reporte de
robo y se han detenido a cuatro
presuntos responsables. 

El comunicado emitido por la
DMSP, indica que las unidades
mencionadas fueron presuntamente
robadas de la tienda Dinamo, donde
además se sustrajo dinero.

La recuperación de las motocicletas
se ha realizado mediante recorridos
de vigilancia y prevención por parte
de los agentes municipales. 

En cuanto a los detenidos, el
primero de ellos es Diego Fernando
de 20 años de edad, quien fue
detenido a bordo de una moto con la
serie 3CUTZAMX9NX000473,
asimismo Jorge Francisco de 31 años,
que sustrajo mil 500 pesos del
negocio en mención.

Además, César Ángel de 31 años,
fue detenido mientras conduce un
vehículo a dos ruedas con el serial
3SPCPZWDE7K1038860, misma que
contaba con reporte de robo en la
base de datos.

Por último, Saúl de 33 años, es
detenido en avenida Circuito Interior,
del fraccionamiento Primer
Presidente, conduciendo una
motocicleta Dinamo en color negro,
año 2022 y con número de serie
34UT2AHF8NX00082, reportada
como robada.

Asimismo, los uniformados
recuperaron dos motocicletas más de
la misma marca una en color rojo,
modelo 250, año 2022 y con número
de serie 3CUP2ARR40X000201, y la
otra motocicleta color azul,  modelo
150cc, año 2022 y con número de
serie 3CUT2ADW1PX00039, que
fueron localizadas en la colonia
Emiliano Zapata. 

Cabe mencionar que las cinco
motocicletas y los cuatro detenidos
fueron puestos ante el agente del
Ministerio Público para que se
realicen las acciones conducentes.

Policía Preventiva recuperan cinco motocicletas robadas



Redacción
DURANGO, DGO.

Un accidente vial tipo volcadura se
registrado el miércoles sobre el
bulevar Río Grande, en el que se vio
involucrado un taxi, y como
resultado dos mujeres lesionadas 

Fue a la altura del fraccionamiento
Barcelona que se registró la

volcadura del vehículo Spark,
modelo 2019, utilizado como taxi,
esto derivado del exceso de velocidad
en que viajaba Eleuterio de 38 años
de edad, quien perdió el control de la
unidad y posteriormente volcó.

En dicho percance vial, resultaron
lesionadas Viviana y Alondra,
quienes fueron atendidas por

personal de la Cruz Roja Mexicana y
posteriormente trasladadas a la
clínica del ISSSTE para descartar
lesiones de mayor gravedad. 

Por su parte, Eleuterio quedó en
calidad de detenido y puesto a
disposición de la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED) por la
responsabilidad que le resulte. 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un hombre y una mujer fueron
detenidos por elementos de la
Policía Preventiva, mientras
destrozaban la puerta principal de
un consultorio dental al cual
pretendían entrar para robar. 

Fue mediante un llamado de
auxilio de una persona masculina
que los agentes municipales
lograron detener a quienes a Adrián
y Erika Elena ambos de 32 años de
edad, por el señalamiento de haber

destrozado la puerta de madera, el
panel de alarma y al medidor de luz
del local en mención. 

Sucedió en la zona Centro y el
arresto de la pareja se registró en la
calle Negrete, entre Zarco y
Progreso. 

Posteriormente al arresto ambos
fueron trasladados a la Estación
Norte, donde se realizaron los
trámites pertinentes para ponerlos
a disposición del Ministerio Público,
donde  se determinará su situación
jurídica por los hechos antes
descritos.
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Estranguló a joven por presunta
compra venta de droga

Redacción
DURANGO, DGO.

Jahir Leonel recibió de un juez la
medida cautelar de prisión
preventiva por el delito de homicidio
calificado en contra de un joven de
24 años, esto por presuntos negocios
de compra y venta de droga. 

En comunicado de prensa emitido
por la Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), se informa que fue
a través del agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio de la Vicefiscalía Región
Laguna, que se obtuvo la
mencionada medida cautelar.

Lo anterior fue derivado a que se
presentaron las pruebas suficientes

para vincular a proceso a Jahir
Leonel, de 23 años de edad, por su
probable responsabilidad en el delito
de homicidio calificado en contra de
Ángel Ernesto Luevános Hernández,
de 24 años, quien perdió la vida a
causa de anoxemia por
estrangulamiento.

Asimismo, el documento dado a
conocer por la institución
procuradora de justicia, señala que
los hechos ocurrieron el 18 de enero
del 2022, día en que  Ángel acudió a
un domicilio en la colonia Vista
Hermosa, de Torreón, Coah., lugar en
el que se encontraba Jair Leonel en
compañía de varias personas más,
posteriormente ambos se
trasladaron hasta el río Nazas, en
Gómez Palacio, Dgo., cerca de la línea

divisoria con Ciudad Lerdo, donde lo
privaron de la vida ante una
situación de venta de drogas.

Posteriormente personal de la
FGED, comenzaron con las
indagatorias correspondientes, las
cuales robustecieron la carpeta de
investigación, misma que el
Ministerio Público logró establecer la
presunta responsabilidad del
imputado, por lo que se solicitó al
Juez una orden de aprehensión en su
contra, que fue ejecutada el pasado
5 de diciembre en colaboración con
el vecino estado de Coahuila.

Destacar que la Vicefiscalía Región
Laguna esclareció un hecho más en
el que se acredita la responsabilidad
de Jair Leonel en el homicidio de un
menor de 15 años de edad.

Destrozan consultorio
que pretendían robar Pasajeras lesionados en

volcadura de taxi 
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Pronostica Servicio
Meteorológico
Nacional temperaturas
bajas para la próxima
semana

Agencias
COAHUILA 

Este sábado 10 de diciembre

ingresará a Coahuila el frente frío 15,
el cual, de acuerdo con el Servicio
Meteorológico Nacional (SMN),
afectará solamente a la Región Norte
de la entidad.

El sistema frontal proviene del
noreste, que estará impulsado por
una masa de aire frío.

Al pasar por la Región Norte de
Coahuila, su trayectoria se podría
desviar hacia el noreste, debido a
una corriente de chorro tropical, por

lo que se iría hacia territorio texano.
Aunque por ahora los días no serán

tan fríos, se espera que para la
próxima semana la entrada del
frente frío 16 esté acompañada de
una vaguada polar.

Esto ocasionará que las
temperaturas desciendan
significativamente, por lo que se
podrían presentar heladas y caída de
aguanieve en diversos estados del
norte de México.

‘Pegará’ frío al norte de Coahuila

El titular de Salud
señaló que aunque el
estado no registra
casos de meningitis,
están en alerta

Agencias 
MAZATLÁN, SIN.- 

El secretario de Salud en Sinaloa,
Cuitláhuac González Galindo,
descartó regresar el uso obligatorio
de cubrebocas y los protocolos y
filtros de sanidad a los comercios o
planteles educativos de la entidad.

Destacó que no existe intención de
reforzar las medidas contra el
coronavirus, ya que no se han
registrado nuevas variantes ni se ha
tenido repuntes de casos. Hasta el
momento se tienen registrados 154
de Ómicron A5 en la entidad y la
mayoría se encuentra en Culiacán.

“Hasta ahorita no tenemos
cambios, las personas que deseen
usar cubrebocas lo pueden hacer, si
así lo desean, no hemos tenido un
cambio en la conducta, hasta hoy lo
que sugerimos es que aquellas
personas que tengan un problema
respiratorio se hagan pruebas, tanto
de influenza como de Covid, para
poder generar una estadística y
tomar alguna conducta”, dijo.

González Galindo señaló que en
cuanto a la instalación nuevamente
de los filtros sanitarios tampoco hay
ninguna indicación, ya que
dependerá de ellos si quieren
utilizarlos

“Ahorita digamos que la conducta
de la transmisión del Covid es
prácticamente directo, es si el
paciente de manera cercana
estornuda, esa es la forma, ahorita lo
que se recomienda es que todos
hagan sus medidas de higiene, es lo
ideal, pero no podemos todavía
determinar que vayamos a regresar
a los filtros”.

Agregó que sobre las enfermedades
estacionales que existen, en la
entidad se tienen 550 casos de
influenza registrados actualmente,
muchos más que el año pasado, pero
hay un sub diagnóstico, porque la
gente no se hace pruebas.

Indicó que se están aplicando

vacunas contra la influenza, pero se
dejó de vacunar contra el Covid por
falta de dosis, aunque se espera que
lleguen vacunas en este mes, para
volver a aplicarlas.

En alerta por meningitis
El secretario de Salud agregó que

aunque en Sinaloa no se ha

detectado un solo caso de meningitis
aséptica, no se canta victoria para
decir que la enfermedad no pudiera
llegar a la entidad, aunque se está
preparado para cualquier situación.

“No estamos cantando victoria, de
hecho estamos en alerta, hay una
comunicación importante sobre el

tema, ahorita está muy concentrado
el tema en Durango, las cuatro
unidades donde se generó el
problema están cerradas. Nosotros
estamos al pendiente, no hemos
tenido casos de meningitis ahora que
su origen es fúngico, pero estamos
en alerta”.

Descartan regreso del cubrebocas
y filtros sanitarios en Sinaloa



Rafael Marín Mollinedo
es licenciado en
Economía por la
UNAM

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Adán Augusto López, secretario de
Gobernación, informó que Rafael
Marín Mollinedo fue designado por
el presidente López Obrador como
nuevo titular de la Agencia Nacional
de Aduanas de México (ANAM).

La designación de Marín Mollinedo
será puesta a consideración del
Congreso de la Unión para ser

ratificado.
Rafael Marín Mollinedo es

licenciado en Economía por la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM).

En la administración pública se
desempeñó como director general
del Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec (CIIT) y titular de la
Autoridad Federal para el Desarrollo
de las Zonas Económicas Especiales.

Además, ha sido director general de
Servicios Urbanos de la Secretaría de
Obras y Servicios del entonces
Distrito Federal, así como director
general de la Red de Transporte de
Pasajeros, adscrita a la Secretaría de
Transporte y Vialidad. También se ha
desarrollado en la iniciativa privada.
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Las balaceras entre el
brazo armado del Cártel
Del Noreste conocido
como “la tropa del
infierno” provocó la
suspensión de clases

AGENCIAS
NUEVO LAREDO 

Las balaceras en Nuevo Laredo,
Tamaulipas, este miércoles 7 de
diciembre han dejado como
resultado ocho personas muertas,
siete de ellas civiles armados,
además de un militar.

Durante diversos enfrentamientos,
que iniciaron la tarde de este martes

entre pistoleros del Cartel Del
Noreste y militares también
resultaron heridos siete oficiales.

Desde las 5 de la mañana, las
fuerzas del orden fueron
nuevamente agredidas al sur de la
ciudad lo que desató persecuciones
y enfrentamientos que obligaron a la
Secretaría de Educación a suspender
clases en todos los niveles, también
afectó el transporte público y
algunos centros de trabajo.

Los enfrentamientos los
protagonizó el brazo armado del
Cártel Del Noreste conocido como “la
tropa del infierno”, grupo que
domina el municipio fronterizo y que
es vecino de los Estados Unidos.

En un comunicado que el gobierno
del estado dio a conocer a través de
la Secretaría de Seguridad Pública, se

confirma que la zona más afectada
fue hacia el sur en la carretera Nuevo
Laredo - Monterrey.

“El saldo del enfrentamiento
ocurrido durante las primeras horas
de este miércoles sobre la Carretera
Nuevo Laredo – Monterrey fue de:
siete infractores y un elemento
militar fallecidos y siete militares
lesionados por proyectil de arma de
fuego” refiere el comunicado.

Señalaron que los siete oficiales
heridos fueron evacuados de manera
terrestre y aérea.

Dijeron que la ciudad poco a poco
va tomando su vida cotidiana tras el
reforzamiento de seguridad en las
calles y carreteras sin que hasta el
momento haya incidentes.

“El despliegue de las fuerzas
federales y de la Guardia Estatal se

incrementó a fin de coadyuvar en la
seguridad a las vías de
comunicación. Lo anterior permitió
el retorno a las actividades normales
en la ciudad, sin que hasta el
momento se registren otros
incidentes” refiere el informe.

La ciudad ya había tenido la tarde
del martes enfrentamientos y
persecuciones, pasando una tensa
noche hasta que en la madrugada
volvieron las refriegas.

Hace una semana los habitantes
experimentaron lo mismo al
suspenderse por completo toda
actividad por las  balaceras y
enfrentamientos entre pistoleros y el
ejército mexicano por la detención
de Heriberto Rodriguez Hernandez El
Negrolo, líder del grupo de sicarios
del cartel.

Balaceras en Nuevo Laredo fueron desatadas
por la 'tropa del infierno'; hay 8 muertos

Iglesia inicia festejos
por los 500 años de la
aparición de la Virgen
de Guadalupe

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Iglesia Católica en México
inició los festejos para
conmemorar los 500 años de la
aparición de la Virgen de
Guadalupe, registrada el 12 de
diciembre de 1531 en el cerro del
Tepeyac.

La invitación al Papa Francisco
para que esté presente en las
conmemoraciones del 12 de
diciembre del 2031 y el inicio de
un novenario durante los
próximos nueve años, vigente
desde el próximo 12 de diciembre
del 2022 en la Basílica de
Guadalupe, forman parte de los
preparativos que la jerarquía
católica eligió para arrancar las
celebraciones entorno al
acontecimiento guadalupano.

Los anuncios fueron dados a
conocer este miércoles en
conferencia de prensa conjunta
por parte del presidente de la
Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera
López; el arzobispo primado de
México, Carlos Aguiar Retes, así
como por el rector de la Basílica
de Guadalupe, Salvador Martínez
Ávila.

“Queremos durante estos nueve
años ir acercándonos
festivamente a celebrar la
ternura de María”, destacó
monseñor Rogelio Cabrera.

Explicó que en tiempos de la
pospandemia hay necesidades
sociales que atender y elevar
plegarias a la Morenita del
Tepeyac para que su fuerza y
sabiduría ayuden a México en
cuanto a hambre, violencia y
enfermedad que se enfrentan,
fundamentalmente.

Por su parte, el arzobispo
primado de México, Carlos Aguiar
Reyes, precisó que el novenario
dará inicio oficialmente el
próximo 12 de diciembre durante
la tradicional Misa de las Rosas,
al mediodía, en la Basílica de
Santa María de Guadalupe.

Además, ese mismo día desde el
Vaticano, el Papa Francisco hará
una mención especial durante la
Celebración Eucarística con
motivo de la fiesta de la
Santísima Virgen de Guadalupe, a
las 11 horas, añadió Aguiar
Reyes.

Los tres ministros de culto
aprovecharon la ocasión para
convocar a todos los pueblos del
mundo que sientan amor y fervor
por la Virgen de Guadalupe a
unirse a la celebración, la cual
conlleva todo un proyecto de
pastoral global.

De manera especial se exhortó
a los pueblos de México, América
Latina y El Caribe, Estados
Unidos, Canadá y Filipinas, a
unirse a las celebraciones.

Nombran a Rafael Marín como nuevo
titular de la Agencia Nacional de Aduanas



Pedro Castillo aún no
ha solicitado dicho
asilo, pero el canciller
dijo que el presidente
López Obrador le pidió
que lo mantenga
informado en todo
momento.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El canciller mexicano, Marcelo
Ebrard, afirmó que México está
dispuesto a ofrecer "asilo" al ya
expresidente peruano Pedro Castillo,
actualmente detenido en Lima

después de ser destituido por el
Congreso, aunque apuntó que por el
momento "no lo ha solicitado".

“Si Pedro Castillo pide asilo a
México, se lo damos, pero no lo ha
solicitado", aseguró Ebrard en una
entrevista de radio.

El secretario de Relaciones
Exteriores mostró su "preocupación"
por la situación en Perú y agregó que
el presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, le ha pedido
que lo mantenga informado "en todo
momento".

Este miércoles tras lo que la
mayoría del Congreso peruano
calificó como intento de golpe de
Estado, Castillo fue destituido y
detenido en la sede de la prefectura
de la Policía de Lima.

Castillo dictó este miércoles

disolver temporalmente el Congreso
e instaurar un Gobierno de
emergencia nacional, horas antes de

que el Parlamento debatiera una
moción de vacancia (destitución)
para apartarlo del cargo.

En su lugar, asumió la hasta
entonces vicepresidenta, Dina
Boluarte.
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Si Pedro Castillo pide asilo a México, se lo
damos: Ebrard

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Tal como lo adelantó Grupo
Imagen, la OEA consideró que
México no necesita reformas
profundas en materia electoral, por
lo que solo recomienda cambios
puntuales en materias específicas.

Lo anterior luego de la sesión del
Consejo de esa organización en la
que se conoció el informe final de
la misión de observación electoral
que acudió a los comicios de 2021
en nuestro país.

El informe destaca la experiencia,
el profesionalismo y la capacidad
del sistema electoral mexicano, y
aclara que en ningún momento se
recomienda realizar reformas
profundas que pudieran trastocar

el funcionamiento o mermar la
autonomía de las instituciones.

“Si bien todo sistema electoral es
perfectible, es de destacar la
fortaleza y profesionalismo de la
institucionalidad electoral
mexicana. La misión desea resaltar
que las recomendaciones
planteadas en este informe
apuntan a cambios puntuales en
materias específicas, y considera
que el sistema electoral mexicano
no requiere de reformas profundas
para continuar garantizando el
ejercicio pleno del sufragio. Del
mismo modo, considera que las
campañas de desprestigio y los
ataques infundados no son el
camino para mejorar la
institucionalidad electoral”, señala
el informe.

México no requiere de
reformas profundas en
materia electoral: OEA

El juzgador le ratificó la
prisión preventiva
oficiosa a Francisco
Arturo "N" y fijó dos
meses para el cierre
de la investigación
complementaria

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Un Juez de Control vinculó a
proceso a Francisco Arturo "N",
Director Responsable de Obra (DRO)
del Colegio Enrique Rébsamen por el
delito de homicidio simple por dolo
eventual por omisión en agravio de
26 personas que fallecieron en el
plantel durante el sismo de
septiembre de 2017.

Durante la continuación de
audiencia que se realizó este

miércoles de manera virtual debido
a los bloqueos en los juzgados
capitalinos por parte de trabajadores
del Poder Judicial, el juzgador le
ratificó la prisión preventiva oficiosa
y fijó dos meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Tiempo en el que el acusado
permanecerá en el Reclusorio Sur,
donde fue ingresado el 1 de
diciembre tras haber sido detenido
en cumplimiento de una orden de
aprehensión en el estado de Oaxaca.

Vinculan a proceso a DRO del
Colegio Rébsamen por homicidio



Boularte, en papel de
vicepresidenta, asumió
el cargo como lo
establece la
Constitución

AGENCIAS
La vicepresidenta de Perú, Dina

Boluarte, asumió como presidenta
del país andino después de que el
Congreso de Perú anunciara la
destitución de Pedro Castillo por
"incapacidad moral" tras la orden del
ex mandatario dictara la disolución
del parlamento y decretara el estado
de excepción.

El Congreso del Perú la nombró

mandataria alrededor de las 15:00
horas (locales). Poco antes, la
anterior vicepresidenta había
criticado a Castillo por cometer un
"golpe de Estado" que "agrava la
crisis política e institucional que la
sociedad peruana tendrá que
superar con estricto apego a la ley".

Castillo salió del Palacio de
Gobierno poco después de que el
Congreso de Perú respaldara su
destitución y las Fuerzas Armadas
apoyaran plenamente al poder
legislativo y se encuentra detenido
en la prefectura de Lima. El anuncio
de Castillo tuvo lugar poco más de
30 años después del autogolpe del
expresidente Alberto Fujimori,  que
disolvió el Congreso el 5 de abril de
1992.

Dina Boluarte asume la presidencia de
Perú tras destitución de Pedro Castillo
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El expresidente Pedro
Castillo fue detenido y
fue ingresado por
autoridades policiacas
a la séptima región
policial de Lima

AGEENCIAS

El Procurador General en Perú,
Daniel Soria, presentó denuncia
penal ante la Fiscal de la Nación,
contra el expresidente Pedro Castillo,
por la presunta comisión de los
delitos de sedición, abuso de
autoridad y grave perturbación de la
tranquilidad pública.

El expresidente fue detenido y fue
ingresado por autoridades policiacas
a la séptima región policial de Lima.

Pedro Castillo, dijo horas antes de
su detención, que sus opositores
pretendían "dinamitar a democracia"
y rechazó las acusaciones de
corrupción en su contra.

"Pretenden dinamitar la
democracia y desconocer el derecho
de elegir de nuestros pueblos,
atentando contra la figura de la
presidencia para sacar provecho y
tomar el poder que en las urnas el
pueblo les quitó", dijo en tono
enérgico Castillo.

"Reitero que no soy corrupto,
porque mi nombre y el buen apellido
de mis padres jamás lo mancharía",
agregó en la ceremonia donde
participaron altos jefes militares y
diversas autoridades, entre ellos el
presidente del Congreso.

Castillo, un exsindicalista y

profesor rural, ya sobrevivió a dos
intentos de destitución en el
Congreso. El primero en diciembre
del año pasado y el segundo en
marzo.

LINEA DE SUCESIÓN
De acuerdo a la sucesión del poder,

si Castillo es destituido la
vicepresidenta Dina Boluarte tendría
que asumir el cargo para completar
el mandato hasta julio del 2026.

Boluarte, una abogada de 60 años
que fue hasta hace poco ministra de
Inclusión Social, estaba siendo
investigada por el Congreso por una
supuesta infracción constitucional,
pero el Legislativo la absolvió esta
semana de todos los cargos.

Castillo exhortó a la oposición una
vez más al diálogo, haciendo eco al
reciente pedido de una misión de la
Organización de los Estados
Americanos (OEA) que recomendó
una "tregua política" entre los
poderes en pugna en Perú. 

"Seamos responsables y no
repitamos el capítulo de historias
pasadas", dijo el presidente. "Invito a
que dejemos los odios de lado y el
enfrentamiento que no contribuye
en favor del país".

Perú ha tenido desde el 2016 cinco
presidentes, incluyendo a Castillo. En
el 2018, Pedro Pablo Kuczynski
renunció antes de una votación de
destitución que tenía perdida,
mientras que Martín Vizcarra fue
defenestrado en el 2020 por el
Parlamento.

Entre las razones en el Congreso
para destituir a Castillo figuran su
supuesta incompetencia para
gobernar tras designar cinco
gabinetes y al menos 80 ministros en
año y medio de gestión; además de

llevar a sus espaldas varias
investigaciones de corrupción que
involucran a su familia.

En octubre, la fiscalía presentó ante
el Congreso una denuncia

constitucional contra Castillo por
supuestamente liderar "una
organización criminal" para obtener
ganancias con contratos del Estado y
obstruir las investigaciones.Read full

story
Castillo niega todas las acusaciones

y dice que la denuncia es un intento
de "golpe de Estado" de la fiscalía y
el Congreso.

Detienen a Pedro Castillo; presentan
denuncia penal por diversos delitos
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El llamado plan B de reforma electoral
presentado ayer en el Congreso no mejora en
nada nuestro sistema electoral, pero sirve
para establecer condiciones favorables para
que los virtuales precandidatos de Morena
hagan campaña sin ser molestados.

Se quitan sanciones por actos anticipados de
campaña, se impide que se pueda anular una
candidatura por violaciones a la ley,
desaparece la sala del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación que se encarga
de esas sanciones. Además, le reduce más de
tres mil millones de pesos al INE, pero no le
toca ni un centavo a los partidos. Les permite
a los funcionarios que son precandidatos
hacer campaña, pero no quita ninguno de los
candados legales que se crearon, por presiones
precisamente del entonces candidato
derrotado en el 2006, López Obrador, para que
no se pueda hacer verdadero proselitismo, en
forma abierta, para esos y cualquier otro
precandidato, de quien así lo desee usando sus
recursos. No se tocan los tiempos de los que
gozan el gobierno y los partidos en radio y
televisión.

En síntesis, se impulsa una reforma que
tendrá contratiempos constitucionales, pero
que, además, sólo resulta en beneficio del
propio gobierno y de sus aspirantes. Al
momento de escribir estas líneas, el debate
continuaba en la Cámara de Diputados.

Resulta vergonzoso que se apruebe este
llamado plan B sin discusión previa, en fast
track, sin pasar por comisiones, sin que la
mayoría de los diputados siquiera conozca de
qué se trata lo que están votando. Es un
retroceso legislativo y democrático de
décadas. Insisto, es vergonzoso, a ver si, como
ha dicho Ricardo Monreal, en el Senado no
pasará sin discutirse y tampoco si viola la
constitución. A ver.

VIOLENCIA
La violencia sigue sin respetar geografías.

Ahora fue en Baja California y Sonora donde
enfrentamientos entre grupos criminales
dejaron por lo menos 10 muertos, luego de
una larga persecución que cruzó los dos
estados. Para las autoridades locales se trata
de disputas entre bandas ligadas, ambas, al
Cártel de Sinaloa, un grupo cercano al Mayo
Zambada y la otra a los hijos del Chapo
Guzmán, los Chapitos. Es un hecho, sobre todo
ahora que quedaron relativamente libres los
espacios que se disputaban los Chapitos con
la organización de Caro Quintero (aunque sus
sucesores siguen operando).

No es la primera vez que en Sonora y Baja
California grupos que pertenecen,
nominalmente, todos ellos, al Cártel de
Sinaloa se enfrentan por el control de
territorios y zonas de operación, sobre todo
desde el estallido del tráfico de fentanilo. Entre
los grupos de los Chapitos y los del Mayo se
han dado muchos enfrentamientos en toda
esa zona, en el Triángulo Dorado y también en
la frontera sur. Los propios grupos que se
disputan con lujo de violencia Zacatecas, están
subdivididos a su vez, más allá de la lucha del
CJNG y CDS. Algo similar ocurre con el CJNG
en Colima y Jalisco.

Michoacán también está muy disputado y
era un territorio difícil para el Cártel de
Sinaloa, pero desde que incursionó el Cártel
Jalisco Nueva Generación en Tierra Caliente,
sus rivales se fusionaron en Cárteles Unidos

(el nombre de Pueblos Unidos es una suerte de
marca de uso público, pero son en realidad los
sucesores de la Familia Michoacana, o ahora
Nueva Familia Michoacana) y por esa vía,
apoyando a Cárteles Unidos, se ha metido el
de Sinaloa: este grupo ha crecido también en
zonas del Estado de México, Guerrero, Morelos
y esa lucha se prolonga hasta Guanajuato.

El CJNG muestra, como decíamos, divisiones
internas en Colima y Jalisco. Una vez que se
cruza a Nayarit casi todo es tierra del Mayo
Zambada y sus, a veces, confrontados aliados:
parte de Nayarit, Sinaloa, Sonora (a pesar de
la dura disputa en Sonora con otros grupos
como los del Chapo Isidro, los rescoldos de los
Beltrán Leyva y los sucesores de Caro
Quintero), Baja California y Baja California Sur,
son suyos. También Durango, Coahuila y parte
de Chihuahua, así como Zacatecas, en disputa.

El CJNG, tiene el centro y los litorales del
Caribe y el Golfo. La organización del Mencho,
Nemesio Oseguera, tiene fuerte presencia en
Quintana Roo y en la frontera con Belice,
enormemente porosa también. Nadie parece
tener un control real de Yucatán y habrá que
ver qué sucede ahora con Campeche, donde
ha aumentado la violencia e inseguridad en el
último año. Ya desde el sur de Veracruz, la
presencia del CJNG es una constante que
penetra en el centro del país, por Guanajuato
y San Luis Potosí (donde quiere conectar la
Tierra Caliente michoacana, Puebla y Tlaxcala)
con este corredor.

POLÍTICA Y JUSTICIA
La judicialización de la política es una

realidad. Ayer, la vicepresidenta de Argentina,
Cristina Fernández, fue condenada a seis años
de cárcel acusada de corrupción. Se le procesó,
junto con otros exfuncionarios, por haber
malversado unos mil millones de dólares
durante su presidencia. Al mismo tiempo, un
tribunal de Nueva York declaró culpable a la
Organización Trump, que encabeza el
exmandatario, de un enorme fraude fiscal. Y
Trump todavía tiene abiertos varios otros
procesos en su contra. Y otro presidente, el de
Perú, Pedro Castillo, se enfrenta a un nuevo
juicio político que lo podría destituir antes de
la próxima semana, cuando el presidente
López Obrador viaje a Perú para darle
posesión de la presidencia de la Alianza del
Pacífico, cuya reunión fue suspendida hace
unos días en México, precisamente porque

El plan B y una vergüenza legislativa
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Estamos en las antípodas de
que la mayoría oficialista
entienda lo que es división de
Poderes. No hay la menor
duda que la Cámara de
Diputados es la ventanilla de
trámite del Ejecutivo y hasta
lo dicen con orgullo.

¿Representantes populares?
No, son vehículo del poder
para buscar el control de los
órganos electorales. “¡Es un
honor estar con Obrador!”,
gritaron los diputados de la
mayoría oficialista no sé
cuántas veces. 

El petista Gerardo Fernández
Noroña destacó entre los más
arrastrados. Dio rienda suelta
a sus sueños guajiros: “Vamos
a gobernar 50 años”, vaticinó.  

* Con dispensa de trámites
—no pasó por comisiones—
se perfilaba anoche la
aprobación de ese plan B,
diseñado por el todopoderoso,
ante el fracasado intento de
cambiar la Constitución para
doblar al INE y al Tribunal
Electoral.

Reporteros acuciosos descubrieron que el
plan B, en el artículo 443 de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales, le
da una puñalada a la libertad de expresión. 

Prohíbe a los partidos la difusión de
expresiones que “calumnien al gobierno”. El
no me toques del Presidente. Ay de aquel que
lo viole. Le pueden quitar hasta la
candidatura. 

Ese artículo dice textual: “(Constituye
infracciones de los partidos políticos) La
difusión de propaganda política o electoral
que contenga expresiones que calumnien a las
personas, a los partidos políticos o a los
gobiernos emanados de éstos”, dice el plan de
Obrador.

Pretende también la asfixia económica del
INE. Disminuir su presupuesto en más de 3 mil
millones de pesos en 2024, año de la elección
presidencial.

Eso implica bajar los salarios de magistrados
y consejeros electorales, compactar los Oples
(autoridades electorales locales), liquidar
trabajadores especializados en materia
electoral del instituto y la remoción anticipada
del secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo
Molina.

* Nada quita el revés que sufrió el primer
mandatario en el Congreso. Su reforma
electoral constitucional fue rechazada por la
oposición entre gritos de “el INE no se toca”.

Los morenos y sus rémoras se toparon con
que no tenían la mayoría calificada (dos tercios
de los legisladores presentes) que se requiere
cualquier modificación a la ley suprema. El
legislador visionario puso como condición
alcanzar esa mayoría para situaciones como
las que vivimos.

La reforma electoral fue rechazada anoche
con un quórum de 495 diputados. Sólo
votaron 269 a favor por 225 en contra y una

abstención.
López Obrador fracasó en su intento de bajar

el número de miembros del Consejo General
del INE de 11 a 7. Quería votar a los consejeros
como si no supiéramos cómo terminan las
consultas convocadas desde Palacio
(votaciones de 90-10) que él convoca; eliminar
los Oples (organismos electorales locales) y
centralizar todo en el Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas.

Del debate no hay mucho qué decir. Ataques
y descalificaciones al por mayor. Al grito de
“Es un honor estar con Obrador”; panistas,
priistas y perredistas reviraban con el grito:
“El INE no se toca”.

Prácticamente todos los oradores de Morena
subieron a la tribuna a decir que el jefe de la
coalición opositora es el empresario Claudio
X. González. “Deberían cobrar en Kimberly-
Clark”, dijo uno de ellos.

* Lo más interesante que encontramos fue la
intervención del coordinador de la bancada
del PRI, Rubén Moreira. Puso el dedo en la
llaga: “Este dictamen es omiso ante el mayor
enemigo de la democracia: el narcotráfico. 

“El crimen en las elecciones es una realidad
que no se enfrenta y poco se discute en esta
Cámara y en los órganos electorales’’, dijo. Y
dio cifras:

“De 2018 a 2022, se han suscitado 717
(hechos), entre homicidios, atentados y
amenazas a candidatas o candidatos; en este
mismo periodo, y es para dar vergüenza, se
asesinaron a 214 alcaldes, regidores o síndicos.
Si no hacemos algo, el narco va a dominar la
política nacional”, puntualizó.

* Fe de erratas. En la columna de ayer, puse
que la magistrada Natalia Téllez, cercana a
Raquel Buenrostro, fue electa como
Presidenta del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa. Tremendo error. Esa
elección será el 2 de enero de 2023.

Dice Noroña: “Vamos a gobernar
50 años”. Ni Porfirio Díaz
Francisco Garfias

ARSENAL



Ha pasado una semana de que la Selección
Nacional de Futbol de México fue eliminada
del Campeonato Mundial en Qatar. He
escuchado muchas opiniones sobre por qué el
fracaso y lo que se requiere para enmendar el
camino hacia el futuro. Como un simple
aficionado a este deporte, sin ínfulas de
ningún tipo, meto mi cuchara en este debate.

Desde luego, fue un fracaso lo acaecido en
Qatar. Estamos frente a un claro retroceso en
materia de futbol. Desde 1978, la selección
siempre había pasado de la fase de grupos. En
esta ocasión, no. La Federación Mexicana de
Futbol (Femexfut) supuestamente había
diseñado una estrategia para superar el
famoso cuarto partido y por fin llegar al
quinto. Bueno, pues en Qatar no llegamos ni
al cuarto.

Los que seguimos a la selección ya lo
sospechábamos. Este equipo no funcionaba.
El año pasado, durante la Copa Oro de la
Concacaf, una rala escuadra estadunidense le
ganó a la mexicana, que ni metió las manos.
En ese momento debieron haber despedido al
director técnico, Gerardo Martino, para
superar la inoperancia del equipo nacional. No
lo hicieron. Mantuvieron al Tata, quien tomó
decisiones equivocadas, tanto del plantel
como en la manera de enfrentar a sus rivales
de grupo. El resultado fue un rotundo fracaso.

Más allá de la responsabilidad de los
jugadores, el técnico y los directivos, el
problema del futbol es estructural. El principal
inconveniente, creo, tiene que ver con talento
y formación, tal y como ocurre en todas las
profesiones.

En México hay alrededor de 11 millones de
hombres de entre 5 y 14 años, el rango de
edad para descubrir a los que tienen un
talento natural y después instruirlos. Estoy
seguro de que, entre esa población, hay 26
diamantes en bruto.

Se requiere, entonces, encontrar a esos
muchachos que, por razón de la fortuna,
juegan bien al futbol. La Femexfut debería
tener un grupo de visores en toda la República
que los hallara, sobre todo en las colonias
populares.

Acto seguido, vendría la formación. Aquí
podrían establecerse doce centros de
capacitación de futbolistas de élite. Los
posibles candidatos tendrían que competir por
un lugar en estos internados. Sólo se
aceptarían 22 alumnos cada año. Ahí se les
proveería de una vivienda digna, educación de
calidad y servicios de salud. El financiamiento

completo correría a cargo de la Femexfut.
Maestros calificados se encargarían de

fortalecer físicamente a los muchachos y pulir
su forma de juego. Además, los prepararían
psicológicamente y enseñarían todo tipo de
técnicas, tácticas y estrategias.

¿Estoy loco al proponer esto?
Pues es exactamente lo que hicieron los

franceses para convertirse en una potencia
futbolística. Doce internados de jugadores de
élite de donde han salido grandes figuras del
balompié galo. Además, al reclutar en colonias
de migrantes africanos y árabes, el futbol de
ese país se ha convertido en un vehículo de
movilidad social para estos jóvenes que, de no
haber tenido esa oportunidad, vivirían en la
marginalidad.

Si en Francia se puede, también en México.
Y no se trata de un tema de dinero porque la

Femexfut tiene muchísimos recursos que le
podría dedicar a la caza y formación de
talento.

Pero voy un paso más. A los muchachos que
se destacaran en las escuelas de élite de la
Femexfut, una vez que ya tengan la edad para
jugar profesionalmente, tendrían prohibido
contratarse de inmediato en un equipo
mexicano. La Femexfut estaría obligada a
mandarlos al extranjero, de preferencia a
algún equipo europeo, para foguearse con los
mejores del mundo.

Sería muy importante blindar todo este
sistema de la maldita corrupción que existe en
el futbol nacional. Sabido es que los
entrenadores en México solicitan dinero a los
niños o jóvenes para meterlos a jugar. O las
pirañas que son los representantes que tienen
la capacidad de enlatar a gente talentosa
porque nos les conviene a sus finanzas.

Sí, el futbol es un negocio. Pero, si queremos
dar un salto cuántico en calidad, los
federativos tendrían que procurar un sistema
de escuelas de élite donde no cupieran ni los
abusos de poder ni los sobornos. Para tal
efecto, podrían firmar un acuerdo con
Transparencia Mexicana, que asesoraría y
fiscalizaría rutinariamente la honestidad de
visores, maestros y directivos escolares.

He aquí algunas ideas. Y puede haber
muchas más. El chiste, me parece, es ver qué
han hecho otros países para mejorar su futbol
e importar las mejores prácticas a México. De
que aquí hay talento, no tengo la menor duda.
El tema es encontrarlo y formarlo con el fin de
llegar a un Mundial con jugadores de clase
mundial.

Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe
Calderón y Andrés
Manuel López Obrador
tienen algo en común,
quieran o no los antes
mencionados; según
números recordados
este martes por el diario
Reforma, cada uno llegó
al inicio de su quinto
año de gobierno con
una popularidad
promedio de 59 por
ciento. Es decir, para ese
momento de su sexenio,

seis de cada diez mexicanos veían con buenos
ojos el trabajo realizado. Falta uno, Enrique
Peña Nieto. Él rompió ese patrón, para el inicio
de su penúltimo año de gobierno, el caso de
los normalistas de Ayotzinapa y el escándalo
de la Casa Blanca, por decir algo, ya habían
mermado su aceptación. Cada vez se dejaban
ver más claras las dudas sobre la operación
política del “nuevo PRI”, esa narrativa
generada para asegurar su regreso a Los Pinos.
En ese entonces, EPN tenía un increíble 73%...,
pero de desaprobación, según los números de
la encuesta hecha en su momento. 

Tras la divulgación del Caso Odebrecht, la
Estafa Maestra y el expediente de Javier
Duarte, por mencionar sólo tres ejemplos, la
corrupción se convirtió en el terrible fantasma
del último mandato presidencial emanado del
Partido Revolucionario Institucional. Y pese a
las promesas de justicia y las acusaciones
hechas durante la campaña de 2018, la
administración de López Obrador no ha
logrado generar sentencia alguna en estos dos
casos. Sólo los convirtió en arma política.
México, junto a Venezuela, no ha sido capaz
de cerrar investigaciones y expedientes por el
caso Odebrecht, esa red de corrupción
internacional que involucró a funcionarios de
al menos doce países del mundo. No hay una

sola condena. Emilio Lozoya ingresó a prisión
tras ser visto compartiendo la cena en un
exclusivo restaurante de la CDMX, pero no ha
sucedido nada más con su caso. Seguro
regresará al reflector cuando la 4T necesite
cambiar la narrativa a una cercana a la “cero
impunidad”, aunque sólo sea efecto
discursivo.

Somos el país donde nada pasa, ni siquiera
por pudor. El presidente electo de Brasil, Luiz
Inácio Lula da Silva, tenía dos investigaciones
en curso, una de ellas relacionada al caso
Odebrecht, estando ya en prisión por otras dos
causas. Tras la anulación de sus condenas, los
expedientes tuvieron que iniciar de cero. Y,
aunque esto le reintegró sus derechos
políticos, con los que pudo convertirse en
candidato en una elección que ganó hace unas
semanas, queda para la historia de Brasil el ser
el primer expresidente en ser encarcelado por
corrupción. Estuvo preso 580 días. Dilma
Rousseff, sucesora de Lula, fue destituida por
el Senado brasileño tras acusaciones de
corrupción. No llegó a la cárcel, pero no
terminó su mandato. 

Y ayer, la vicepresidenta de Argentina,
Cristina Fernández, fue hallada culpable de
cargos… sí, también relacionados a
corrupción. Su condena son seis años en
prisión, pero goza de inmunidad, no pisará la
cárcel; la sanción también implica
inhabilitación perpetua, pero esto sólo será
concretado hasta que el caso esté libre de
apelaciones. Incluso aún puede contender por
algún cargo en próximas elecciones, algo que,
tras conocer el fallo, advirtió que no hará.

Brasil y Argentina son dos ejemplos en
donde las acusaciones contra exmandatarios
y personajes públicos en funciones llegan,
sino a término, por lo menos mucho más lejos
a donde quedan los casos mexicanos. Son
investigaciones que avanzan como reacción,
sí, por pudor, sí…, pero que no se quedan sólo
en elementos discursivos como ocurre siempre
en México. 

JUEVES 08 DE DICIEMBRE DEL 2022 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
OPINION

¿Qué hacemos después del fracaso de
la Selección Nacional de Futbol?
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Es la reforma de 2007
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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Excélsior 
La Feria Internacional del Libro de

Guadalajara y el 50 aniversario del
Festival Internacional Cervantino
regresaron de manera presencial
después de dos años de pandemia,
otras ferias literarias importantes
fueron la del Zócalo, la de Monterrey
y la de Oaxaca, así el Hay Festival
Querétaro.

1.FIL GUADALAJARA
Más de 806 mil visitantes llegaron

a la edición 36 de la Feria
Internacional del Libro de
Guadalajara, la más importante en
idioma español, que tuvo como
invitado de honor al emirato árabe
de Sharjah. Fueron convocados 2 mil
173 sellos de 49 países.

2. FESTIVAL INTERNACIONAL
CERVANTINO

Con un presupuesto de 148
millones de pesos y Corea y la CDMX
como invitados de honor, la edición
50 del Cervantino convocó, en 19
días, del 11 al 29 de octubre, a más
de 3 mil artistas que ofrecieron 210

funciones.
3. FIL DEL PALACIO DE MINERÍA

El encuentro editorial más antiguo
del país mantuvo su edición 43 en
formato virtual. Recibió un millón
566 mil 234 visitas. Del 24 de marzo
al 3 de abril, se transmitieron 120
actividades; 78 fueron
presentaciones de libros.

4. HAY FESTIVAL QUERÉTARO
El nigeriano Wole Soyinka, Nobel

de Literatura 1986, y la periodista
yemení Tawakkol Karman, Nobel de
la Paz, encabezaron el cartel de 145
participantes de 15 países que
protagonizaron este encuentro.

5. FIL DE MONTERREY
La subversión de las mujeres, la

literatura del norte de México y la
cultura del agua fueron los temas
centrales de la 30ª edición de la Feria
Internacional del Libro de Monterrey,
del 8 al 16 de octubre.

6. FIL DE OAXACA
Bajo el tema El espacio y sus

posibilidades y con la presencia del
filósofo español Fernando Savater, la

edición 42 de la Feria Internacional
del Libro de Oaxaca ofreció 400
actividades, 300 invitados y 64
stands.

7. FIL DEL ZÓCALO
“América Latina a la vanguardia”

fue el tema que guio a la edición 22
de la Feria Internacional del Libro del
Zócalo, que invitó en esta edición a
500 autores en torno a 200
actividades, entre quienes
destacaron Noam Chomsky y Jean-
Luc Mélenchon.

Top 7: Regresan de
forma presencial ferias
y festivales literarios
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Excélsior 
Aguascalientes será la Capital

Americana de la Cultura 2023, razón
por la cual los hidrocálidos votaron
para elegir los siete lugares más
representativos de la entidad,
gobernada por Tere Jiménez.

El Bureau Internacional de
Capitales Culturales, el Gobierno del
Estado y las secretarías de Turismo y
de Cultura de la entidad iniciaron el

proceso de selección y los habitantes
de Aguascalientes emitieron sus
preferencias.

En total se recibieron 34 mil 016
votos y se destacó que los sitios más
representativos de la entidad son: los
baños termales de Ojocaliente, el
Complejo Tres Centurias, los edificios
históricos –entre los que se incluyen
el Palacio de Gobierno, el Centro
Cultural Los Arquitos y el Templo de

San Antonio.
También fueron seleccionados la

Feria de San Marcos, el Jardín de San
Marcos, la Catrina Garbancera y los
Pueblos Mágicos.

Con los tesoros patrimoniales,
Aguascalientes se suma a una lista
de capitales culturales en el mundo
y aumenta así su reputación como
un destino internacional de alto
valor cultural.

Aguascalientes y sus siete tesoros; será
la Capital Americana de la Cultura 2023

Excélsior 
Una inmersión en el terreno de la

guerra desde múltiples miradas y
épocas. Esa es la lectura de la
exposición Pretérito en tiempo
presente. La guerra en el siglo XX[I],
en el Museo Nacional de San Carlos,
que reúne una treintena de obras de
artistas como Leopoldo Méndez,
Isidoro Ocampo, Jesús Guerrero
Galván, Alfredo Zalce, Luis Arenal,
Alberto Beltrán, Carlos Orozco
Romero y Pablo O’Higgins, entre
otros más.

La muestra, que permanecerá
abierta hasta el 7 de mayo de 2023,
también incluye impresiones
contemporáneas del fotógrafo
alemán Olf, quien se ha dedicado en
los últimos años a registrar los
conflictos bélicos que se desarrollan
en el mundo, sobre todo en Europa,
obtenidas a partir del negativo
digital de series como Kiev y Along
the Rust.

“La muestra se centra en dos
componentes. Por un lado, está el
gráfico y pictórico, que suma 29
obras que provienen de la Academia
de Artes de México, conformado por
cuatro obras de Zalce, cuatro más de
Beltrán, dos de Méndez, y algunas
más de artistas rusos, ucranianos y
norteamericanos”, apuntó Mantilla.

Mientras que el segundo
componente contiene las
impresiones fotográficas de Olf. “Él
es un fotógrafo extremo, que
concentra su trabajo en situaciones
o en lugares de riesgo, no sólo en el
contexto de guerra, sino que
también desde rascacielos o en
lugares inhóspitos, lejanos y
peligrosos para hacer una toma
fotográfica”, destacó Mantilla.

El planteamiento de la muestra,
abundó, se basa en el uso de la idea
de “supervivencia”, acuñada por el
teórico de la imagen Aby Warburg,
con la intención de crear un
dispositivo que, a partir del uso de

diversas formas visuales, permita el
establecimiento de mecanismos de
reflexión crítica.

La idea que Warburg plantea, de
manera puntual, es la exploración y
la relación indirecta de imágenes
contemporáneas respecto de las que
muestran una idea de la antigüedad.
“Ahí es donde el concepto de
supervivencia funciona, es decir, en
esta aparente incongruencia de un
pretérito en tiempo presente que
supone que las imágenes
contemporáneas tienen o pueden
encontrar una relación con imágenes
producidas en el pasado”.

Por esta razón, abundó Mantilla, “lo
que hacemos, sobre todo en el
recorrido de esta exposición, en
particular al centro del recorrido, hay
un ejercicio donde ponemos siete
fotografías de Olf junto con el mismo
número de obras gráficas para
mostrar cómo una obra creada en
1953 tiene una correspondencia total
con una fotografía tomada hace unos
meses, sin que los artistas se
conocieran”.

¿Qué tan profundas son las
coincidencias entre los artistas del
siglo XX y XXI en torno al concepto
de la guerra?, se le preguntó al
curador. “Hay muchas. Lo que
podemos afirmar es que los artistas
que produjeron estos trabajos en el
contexto de los años 30 y 50 del siglo
pasado eran creadores muy

contemporáneos en el sentido de
que tenían una conciencia global”.

Y agregó: “En ese sentido, hay una
especie de principio analógico tanto
para las obras y colecciones
producidas en el siglo XX, como en el
paisaje fotográfico contemporáneo;
estamos hablando de imágenes
producidas en el marco de una
conciencia global y trasnacional, es
decir, que no responde a los
principios de una posición de
nación”.

En suma, Pretérito en tiempo

presente. La guerra en el siglo XX[I]
es una relectura de la colección de
gráfica de la Academia Mexicana de
las Artes —institución que se creó
por decreto presidencial en 1968 y
que tiene como función, vocación y
objetivo, aglutinar a los más
importantes artistas de México— y
de fotografía contemporánea del

siglo XXI, a partir del trabajo de Olf”,
comentó.

Así que, en su conjunto, estas
crónicas gráficas y fotográficas de la
guerra en los siglos XX y XXI
plantean la puesta en crisis de las
nociones fundacionales del proyecto
civilizatorio, al tiempo de afirmarse
como expresiones sintomáticas del

colapso del tiempo histórico.
Finalmente, durante el recorrido

por la muestra, Mireida Velázquez
Torres, directora del Museo Nacional
de San Carlos dijo que ésta será la
última exposición

del 2022, la cual fue organizada con
apoyo de la Academia de Artes y del
Goethe Institut Mexiko.

Figuraciones en torno a la guerra
en el Museo de San Carlos



Forbes
Kirstie Alley es reconocida por los

diferentes papeles que interpretó a
través las múltiples producciones de
las que formó parte y estas son
algunas de ellas, que nos recuerdan
el legado de la actriz.

Star Trek II: La ira de Khan (1982)
En el año 2285 el almirante Kirk

deberá impedir que Khan Noonien
Singh, un viejo enemigo, se apodere
del proyecto Génesis, un plan que fue
concebido para crear vida en el lugar
más inhóspito, el cual, en las manos
equivocadas podría funcionar como
una arma de destrucción masiva.

Esta es una de las primeras cintas
en las que participó Kirstie Alley e
interpreta a Saavik, una joven que
forma parte de la Academia de la
Flota Estelar, quien deberá superar
una de las pruebas más difíciles.

Mira quién habla (1989)
Mollie descubre que está

embarazada de un hombre casado y

cuando este decide dejarla a su
suerte, ella decide tener a su bebé y
encontrar a un nuevo padre para él.
Pero sus planes no saldrán como lo
espera pues el destino le tiene una
sorpresa a bordo de un taxi.

Esta cinta es protagonizada por
Kirstie Alley como Mollie y Jhon
Travolta como James.

Doble de amor (1995)
Cuando la huérfana Amanda y la

adinerada Alyssa se encuentran en
un campamento de verano
descubren que son idénticas, así que
deciden intercambiar sus vidas para
lograr que Roger, el padre de Alyssa
se enamore de Diana, la trabajadora
social de Amanda.

En este film Kirstie Alley da vida a
Diana, la trabajadora social que
cuida de Alyssa.

Muérete bonita (1999)
Cuando una reconocida empresa de

cosméticos realiza su emblemático
concurso de belleza anual en el
poblado de Mount Rouse, las

participantes comienzan a
experimentar extraños accidentes
que ponene en riesgo sus vidas.

En esta película se puede ver a
Kirstie Alley como Gladys Leeman, la
presidenta local del comite que
organiza el concurso en Mount Rose,
quien además fue coronada como
princesa a los 17 años.

Scream Queens: Temporada 2
(2016)

En la segunda temporada de
Scream Queens las Chanels están
listas para conquistar un nuevo
lugar, esta vez, un hospital
psiquiátrico en donde se reciben
algunos de los casos médicos más
fascinantes y extraños. Ahí se
convertirán en aprendicies de la
Decana Munsh y se verán envueltas
en otro asesinato.

En esta serie, Kirstie Alley
interpreta a Ingrid Marie Hoffel, una
enfermera avanzada que es jefa de
administración del Hospital del
Instituto CURE.
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5 producciones en las que
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Forbes

La docuserie Harry & Meghan
promete develar una cruda verdad
sobre la monarquía británica. Su
estreno llegará a la plataforma de
Netflix este jueves 8 de diciembre y
esto es todo lo que debes saber al
respecto.

¿Qué revela la docuserie Harry &
Meghan?

Harry & Meghan es una serie
documental, sin precedentes, en
donde el Duque y la Duquesa de
Sussex compartirán con el público
tanto su historia de amor como los
desacuerdos que dividieron el seno
de la familia real.

A lo largo de seis episodios se
entreteje la manera en la que surgió
la relación secreta que mantuvieron
los duques, así como los desafíos que
los hicieron retirarse de sus
funciones dentro de la institución en
2020.

“Sufren mucho las mujeres que se
unen a esta institución”, “Tenía
miedo, no quería que la historia se
repitiera” son algunas de las
palabras que el duque Harry revela
en el tráiler de la docuserie, en donde
se puede ver que la pareja decidió no
censurar ningún aspecto de su
historia.

En el avance, Harry también
denuncia que existe una jerarquía
familiar, filtraciones e historias que
se inventan. Además, se señala una
supuesta guerra contra Meghan.

Esta historia incluye el testimonio
de amigos y familiares que nunca

antes habían generado declaraciones
públicas sobre los hechos que se
presenciaron. Pero también ofrece un
análisis de algunos historiadores
sobre el estado actual de la
Commonwealth y la relación que la
familia real mantiene con la prensa.

La dirección

La docuserie Harry & Meghan fue
dirigida por Liz Garbus, la dos veces
nominada al Oscar por documentales
como What Happened, Miss Simon
(2015) y La Granja: Angola, EE.UU.
(1998).

Fechas
El volumen I, que contempla del

episodio 1 al 3 estará disponible en
la plataforma de streaming, a partir
del 8 de diciembre, mientras que el
volumen II, en dónde se incluyen del
episodio 4 al 6, podrá verse desde el
jueves 15 de diciembre.

Las crudas declaraciones
Harry & Meghan, la serie

documental de Netflix genera una
gran expectativa entre el público,
debido a que, anteriormente los
duques de Sussex habían emitido
duras declaraciones en contra de la
monarquía británica, a través de una
entrevista que mantuvieron con la
periodista Oprah Winfrey.
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Excélsior 

El sucesor del servicio de HBO Max
comienza a tomar forma para
México y el resto de Latinoamérica y
nuestro país sería uno de los
primeros territorios en recibirlo fuera
de los Estados Unidos.

Hace apenas unos días se filtró que
los ejecutivos de Warner
Bros.Discovery estaba formalizando
el nombre de la nueva plataforma de
streaming que reemplazará al
actualmente conocido como HBO
Max. Al parecer el nombre que se
mantendrá será únicamente Max.

Ahora, en una entrevista con
Variety, el presidente de Warner Bros
Discovery y MD para Latinoamérica,
Fernando Medín, dio a conocer que
el lanzamiento de la nueva
plataforma para nuestro territorio se

dará a finales del 2023, esto durante
una junta con inversionistas, según
informa el medio.

"No es casualidad que
Latinoamérica sea el segundo
territorio en lanzarse después de
Estados Unidos", dijo Medín. "Aporta
un crecimiento potencial y una gran
receptividad a nuestro producto".

Medín destacó que trabajarán en la
creación de series para el mercado
local como las que actualmente se
encuentran como Mariachis, Felices
los 6, entre otras, explorando más
contenido de este tipo para la zona
Latinoamérica.

Respecto al futuro de la Liga de
Campeones de Europa que,
actualmente tienen para México en
su servicio de streaming, prefirió no
adelantar planes, pero los consideró
una parte clave por el costo-
beneficio.

"El deporte es parte integrante de
nuestra estrategia", afirma Medín.
"Siempre hay que analizar el coste
frente a lo que aporta. Pero los

deportes y otros eventos en directo -
los Oscar, los Emmy, los Grammy
Latinos- marcan una gran diferencia
en nuestra capacidad de

comunicación, [funcionando como]
un amplificador, un megáfono para
comercializar todo el nuevo producto
que tienes."

Ya hay fecha tentativa para el
reemplazo de HBO Max en México

Harry & Meghan: Lo que revela la docuserie
de Netflix acerca de la monarquía británica
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EFE

Los avatares, esa representación
gráfica y virtual que se asocia a una
persona para su identificación en
redes sociales, foros o plataformas de
mensajería, han llegado a
WhatsApp, donde a partir de ahora
los usuarios pueden usarlos como
foto del perfil o enviarlos en sus
conversaciones.

“¡Traemos los avatares a
WhatsApp! Ahora puedes usar tu
avatar como pegatina en los chats.
Pronto más estilos en todas nuestras
aplicaciones”, ha anunciado en su
página de Facebook Mark
Zuckerberg, fundador de Meta.

Los avatares oficiales de WhatsApp
estarán disponibles a partir de este
miércoles para todos los usuarios en
el mundo, según la red de
mensajería.

Un avatar es una versión digital de
uno mismo que se puede crear a
partir de miles de millones de
combinaciones de diversos peinados,
rasgos faciales y prendas, explica
desde WhatsApp.

El usuario ahora puede usar su
avatar personalizado como foto del
perfil o elegir uno de los 36 ‘stickers’
que reflejan diversas emociones y
acciones.

Según WhatsApp, enviar avatares a
amigos y familiares es una forma
rápida y divertida de compartir lo
que el usuario siente.

También, afirma la plataforma, son
excelentes para preservar la
privacidad, ya que representan al

usuario sin que tenga que incluir tu
foto.

“Muchas personas crearán un

avatar por primera vez y seguiremos
incluyendo actualizaciones de estilo,
como iluminación, sombras, texturas

de peinados y mucho más, para
mejorarlos con el tiempo”, agrega la
red de mensajería. 

Los avatares llegan a WhatsApp
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SSee  vviieennee  eell   RReeggiioonnaall
ddee  NNaattaacciióónn
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NATACIÓN

De viernes a domingo
se llevará a cabo el
evento de natación en
la alberca 450 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La natación del norte del país
termina su actividad del año, cierra
la temporada en una

competencia de calidad en curso
corto, que se denomina Torneo
Regional Zona Noroeste 2022, que
reuniera seis estados de la república

en torno a un evento sin duda alguna
muy atractivo.

LA CITA
La actividad iniciará este viernes 9

y finalizará el domingo 11 de
diciembre, teniendo como sede la
alberca 450 que se encuentra
ubicada en avenida Sahuatoba
número 100, en donde los nadadores
buscarán conseguir los mejores
tiempos.

LOS PROTAGONISTAS 
Podrán participar todos los

nadadores que NO estén clasificados
al campeonato Nacional de Invierno

y se encuentren afiliados a la
Federación Mexicana de Natación, es
importante señalar que se cuenta
con un número de hits previamente
establecido, por lo que la
competencia tendrá un límite de
nadadores.

LAS CATEGORÍAS 
Las categorías a participación serán

de 7 y 8 años, 9 años, 10 años, 11 y
12, 13 y 14, 15 y 16, 17 y 18 años y
19 y mayores, por lo que se contará
con todo un espectáculo en la alberca
en las diferentes categorías de este
evento regional, que sin duda
tendrán una gran convocatoria.

PPoorr  aarrrraannccaarr  eell
RReeggiioonnaall  ddee  ccuurrssoo  ccoorr ttoo  
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NATACIÓN

LAS PRUEBAS
Las pruebas a participar serán en la

categoría de 7 y 8 años: 25 metros
Libre, 25 metros Dorso, 25 metros
Pecho, 25 metros mariposa, 50
metros libres y 100 metros
combinado individual y relevo 4x50
combinado, además de 4x50 relevo
libre.

En lo que respecta a la categoría de
9 y 10 años: 50 y 100 estilo libre,
dorso, pecho y mariposa más el 100

y 200 metros combinado individual,
relevo 4x50

relevo combinado y 4x50 relevo
libre.

En 11 y 12 años las pruebas serán
50, 100, y 200 metros libre, dorso,
pecho y mariposa, además del 100 y
200 metros combinado individual,
así como 4x50 relevo combinado y
4x50 relevo libre.

Mientras que en las categorías de
13 y Mayores las pruebas serán las
siguientes:  50, 100 y 200 metros

libre, 50, 100 y 200 metros dorso,
pecho y mariposa, 400, 800 y 1500
libres, así como 100, 200 y 400
metros combinado individual, 4x50
relevo combinado y 4x50 relevo libre.

PARTICIPANTES 
Los equipos que visitarán Durango

para participar en el Torneo Regional
Noroeste, serán Nuevo León, Unidad
Deportiva de Torreón, Tamaulipas,
Coahuila, Zacatecas, San Luis Potosí
y Durango.
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VENADOS DE MAZATLÁN 

CIUDAD OBREGÓN

En un juego que sufrió un retraso
por lluvia, Venados de Mazatlán
superó 5-4 a Yaquis de Ciudad
Obregón, en el inicio de la serie de la
temporada 2022-2023 de la Liga
Mexicana del Pacífico, presentada
por Caliente.mx.

Con este triunfo, los porteños se
colocaron con récord de 6-7,
mientras que la tribu dejó su registro
en 7-6.

Fue Venados quien se fue al frente
en el encuentro, cuando en la
primera entrada Raico Santos elevó
de sacrificio para que Randy Romero
timbrara la primera carrera del
encuentro.

Sin embargo, la tribu le dio la vuelta
ante Héctor Villalobos, al anotarle en
tres ocasiones.

Ahí, Phillip Ervin conectó doblete
para empatar las acciones y puso a
Carlos Sepúlveda en la antesala,
desde donde anotó con elevado de
Yadir Drake, que a su vez, colocó a 90
pies de la registradora a Ervin.
Entonces, Víctor Mendoza fue el
encargado de impulsar la tercera
rayita con otro fly al prado central.

Fue ahí donde el encuentro se

detuvo debido a la lluvia, pero tras
una larga espera, las acciones se
reanudaron en la cuarta entrada y
ahí, los pupilos de Sergio Omar
Gastélum aprovecharon el descontrol
de los pítcheres locales para anotar
en par de ocasiones y darle la vuelta
al score.

Tras un out, Luis Jiménez dio
doblete, mientras que José Manuel
Orozco y Leonardo Reginatto
recibieron pasaportes, para llenar las
bases.

Néstor Anguamea fue llamado a
relevar al abridor Luis Gámez, pero el
descontrol se mantuvo al otorgar
base a Ricardo Valenzuela, mientras
que Fabricio Macías elevó para
impulsar la otra carrera.

Obregón retomó el control de las
acciones con cuadrangular solitario
de Dariel Álvarez en la parte baja.

Pero Venados nuevamente se anotó
un par de rayitas más en la quinta, la
primera de ellas con el séptimo
jonrón de Félix Pérez, en tanto que la
segunda anotación fue impulsada
con doblete de Leonardo Reginatto.

Al final, el triunfo fue para Ignacio
Marrujo (2-0), mientras que la
derrota se la quedó Néstor
Anguamea (1-1). El salvamento se lo
quedó Elkin Alcalá (16).

VVeennaaddooss  iinniicciiaa  ccoonn  ttrriiuunnffoo  llaa
sseerriiee  aall   iimmppoonneerrssee  aa  YYaaqquuiiss,,
eenn  jjuueeggoo  ppaassaaddoo  ppoorr  lllluuvviiaa



29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
JUEVES 08 DE DICIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

RUNNING

Convocan a sumar
kilómetros y salud
durante todo el mes de
diciembre

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Actividad Física y Deportiva
Integral Comunitaria convoca a los
duranguenses a ser parte de un reto
personal de 26 días que iniciará el 12
de diciembre de 2022 y termina el 06
de enero de 2023, trata de correr,
trotar o caminar, acumulando
kilómetros y subiéndolos en sus

cuentas de Facebook usando el
hashtag #MaratónGpeReyes,
creando un ambiente de motivación
en las diferentes redes sociales.

EL RETO
Cada quién de manera personal

estará sumando diariamente sus
kilómetros en publicaciones, los
lunes y viernes se enviará un
formulario a los grupos de
WhatsApp y páginas de Facebook
https://www.facebook.com/AFDEICO
en dónde se estarán registrando los
kilómetros recorridos a esa fecha de
cada participante, para el comité
organizador publicar las tablas de
posiciones para motivar a los

participantes.
Al final se emitirá un diploma

personalizado con tu nombre, mismo
que se enviará a las página de
Facebook y grupo de WhatsApp.

LA DINÁMINCA 
Acumula kilómetros corre o trota y

súmalos diariamente en tus
publicaciones usando el hashtag
#MaratónGpeReyes

Los lunes y los Viernes, dentro de
este periodo de 26 días, se tiene que
subir la cantidad de kilómetros
acumulados al siguiente formulario:
https://forms.gle/aCfa3EN75JU5NUn
z5 .

LA CITA 
Inicia el 12 de diciembre de 2022 y

termina el 6 de enero de 2023, en la
rama y categoría A para corredores
hasta 39 años cumplidos y la
categoría B de corredores mayores de
40 años y más, y que cumplan con
los siguientes requisitos: actitud
positiva, compartir en tus redes
sociales tu kilometraje y mandar
mensajes de motivación a la
comunidad para que se activen,
llenar los formularios
(https://forms.gle/aCfa3EN75JU5NUn
z5 ) los lunes y viernes solicitados
para conteo general de kilómetros, 

INSCRIPCIONES

Serán gratuitas hasta el día 12 de
diciembre, entra al formulario de
inscripción (
https://forms.gle/PfitqzF7QYjpQYqy9
) y registra tus datos, en
aproximadamente 48 horas recibirás
tu número de participante vía
mensaje de WhatsApp.

Al llenar el siguiente formulario y
estar inscrito en el Maratón
Guadalupe Reyes 2022-2023
autorizas usar tus datos personales
para publicación de tablas de
posiciones, reconocimiento y
dinámicas del reto, así mismo
informamos que estos datos no
serán usados para otro fin que no sea
del evento deportivo en mención.

MMaarraattóónn  GGuuaaddaalluuppee  RReeyyeess,,   ppeerroo  ssaalluuddaabbllee  
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CICLISMO

DEPORTES

Rodada familiar
gratuita, con salida en
el Parque Guadiana 

DURANGO, DGO. 

El Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas Reyes,
hace una atenta invitación a toda la
comunidad deportiva de Durango a
la Rodada Familiar "Islas Marías", la
cual se llevará a cabo este domingo
11 de diciembre en punto de las
10:00 am en el interior del Parque
Guadiana frente al Auditorio del

Pueblo.
En esta rodada podrán participar

todos los duranguenses con todas las
medidas de seguridad, además de ser
un evento gratuito en que se esperan
se sumen miles de ciclistas, y tengan
un domingo diferente, activo y sobre
todo en familia, para así resaltar
#elvalordenuestragente.

Destacar que en próximas fechas se
estará abriendo para todos los
mexicanos el Centro Recreativo y
Cultural Islas Marías, la denominada
"Isla Madre", donde habrá mucho por
observar, explorar y disfrutar, toda
vez que ha dejado de ser una prisión,

misma que fue famosa por su
crueldad.

De ahí que diferentes órdenes de
gobierno, entre ellos el gobierno de
Durango encabezado por Esteban
Villegas Villarreal, estén impulsando
esta convivencia ciclista familiar,
para dar a conocer a todos los
duranguenses los pormenores del
ahora paraíso turístico al que se
podrá acceder por barco desde San
Blas o Mazatlán, ya que la Secretaría
de Marina contará con tres ferris
para realizar el recorrido en dos
horas y media desde San Blas, o tres
horas desde Mazatlán.

IInnvviittaann  aa  llaa  RRooddaaddaa
IIssllaass  MMaarrííaass



Se beneficiarán a mil
niños de primaria y
secundaria de la
Región Laguna 

El Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas Reyes, a
nombre del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, realizó la entrega
de material deportivo y realizó un
cursos de capacitación para
entrenadores de Tochito Bandera de
primarias y secundarias de la Región
Laguna, con el objetivo de impulsar
la activación física entre los niños de
escuelas primarias y secundarias en
el estado.

La sede de estos eventos fue el
Gimnasio Luis L. Vargas de la ciudad
de Gómez Palacio, donde el
representante del IED Raúl Azcona
Alvarado, jefe del departamento de
Planeación y Programas Federales en
compañía de Víctor Ortega Bañuelos,
Coordinador de Capacitación del IED,
Fernando Banda Cortez Coordinador
Tochito NFL, Jesus Roberto Balderas
Antuna Director del Instituto del
Deporte de Lerdo, Juan Efren Nuñez
Landeros, representante de la
coordinación regional de educación
física e Ivan Sanchez Hernández
Director del Instituto del Deporte en
Gómez Palacio, hicieron entrega de
los kits a 13 instituciones educativas.

El proyecto busca fomentar el
desarrollo de la cultura física a través
de la concientización y la práctica
regular e incluyente de actividades
físicas como el Tochito, que
representa una opción lúdica para
activarse físicamente, y que el IED
recibe y entrega estos kits, gracias al
acuerdo con la NFL (Liga Nacional de
Fútbol Americano de Estados Unidos)
filial México, con la CONADE que
gestionó la donación de este
materiales deportivo, para la práctica
del Tochito en el país.

Al término de la entrega de kits a
las escuelas que se sumaron al
proyecto, empezó la capacitación
para los profesores de educación
física y las personas que van a
implementar esta actividad en las
escuelas, este impartido por el Coach
Fernando Banda Cortez,
representante de Tochito NFL en
Durango, donde se vieron temas
como reglamento, cancha,
implementos, entre otros temas
relacionados a este deporte.

Se estarán llevando a cabo torneos
para definir al representativo Estatal,
que asistirá al Regional y a la postre
al evento de la final Nacional, por lo
que el objetivo será el involucrar a la
mayor cantidad de escuelas privadas
y de gobierno en este torneo que
contará con edad máxima de 12
años.

Alumnos y maestros de las

siguientes escuelas recibieron estos
Kits: Esc. Primaria Francisco Villa,
Esc. Primaria Estatal Francisco
Sarabia T.M., Escuela Primaria
Guadalupe Victoria, Escuela Primaria
Francisco I. Madero, Escuela Primaria
Felicitas Cordero Villela, Escuela
Primaria Dr. Gustavo Baz Prada,
Escuela Primaria Federal Año de
Juárez y la Escuela Primaria General
Emiliano Zapata, del nivel primaria.

Mientras que las secundarias que
recibieron este material deportivo
son: la Escuela Secundaria Técnica #
54, Escuela Secundaria Federal # 1,
Escuela Secundaria Técnica # 49,
Escuela Secundaria Manuel José
Othon, Escuela Secundaria 13 de
Abril, mismas que estarán resaltando
#elvalordenuestragente en las
diferentes etapas de los torneos a
realizarse.
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IIEEDD  eennttrreeggaa  KKiittss  ddee
TToocchhiittoo  NNFFLL  eenn  llaa  LLaagguunnaa
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Agencias 
El uso excesivo de smartphones

impacta negativamente en las relaciones
interpersonales socio-afectivas y
deterioran la salud, debido a la postura
corporal adoptada al utilizar
excesivamente el smartphone,
originando una emergente afección del
sistema musculo-esquelético conocido
como: Síndrome de Text-Neck.

Los primeros estudios datan del año
2008 gracias a las investigaciones
realizadas por Dean Fishman,
quiropráctico estadounidense quien
añadió el término “Text-Neck” para
describir una lesión por estrés repetitivo
y dolor sostenido debido a la posición
reclinada del cuello durante el uso
excesivo de teléfonos inteligentes o
smarthphone, tablets y laptops.

Fishman fundó el Instituto Text-Neck
durante el año 2009, donde continuó con
su labor investigadora en el tema,
logrando diseñar un algoritmo
terapéutico que contribuyó al
diagnóstico y manejo de esta afección.

En la actualidad, el Síndrome de Text-
Neck tiene una prevalencia de 86.9 por
ciento en población infantil y
adolescente, en su mayoría mujeres. Se
ha descrito que el 35 por ciento de la
población escuchó en algún momento de
su vida sobre esta patología mientras
que solo el 8 por ciento de ellos tiene
conocimiento sobre esta.

El Síndrome de Text-Neck se manifiesta
como dolor cervical asociado a tensión
(71.2 por ciento), cefalea (63.3 por ciento),
irritabilidad (54.5 por ciento) y ansiedad

(50.7 por ciento). También
manifestaciones oculares como
astenopia, xeroftalmia y miopía (21 por
ciento); efectos psicológicos como
irritabilidad, estrés, ansiedad y depresión
(82 por ciento).

La cronicidad de esta patología lleva a
desgarros musculares y degeneración
osteomuscular a nivel cervical, la cual en
sus formas severas puede requerir de
cirugías como discectomía anterior y

artroplastia.
En la actual era tecnológica es

imposible evitar el uso de los
smarthphone a pesar de los efectos
adversos hacia la salud, por lo tanto, urge
la necesidad de mayores investigaciones
con la finalidad de implementar
lineamientos de prevención y promoción
de la salud en toda la población usuaria
de estas tecnologías que están en riesgo
del temido Síndrome de Text-Neck.

Síndrome de Text-Neck: una nueva
pandemia en la era smartphone
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